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Governo do Amazonas vai manter comitê permanente para prevenir e mitigar os impactos de eventos climáticos extremos, como cheias e secas.
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Com objetivo garan-
tir a segurança dos 
passageiros e a re-
gularidade dos ser-

viços oferecidos, o Instituto 
Municipal de Mobilidade 
Urbana (IMMU), realizou, 
na tarde desta segunda-
-feira (27), uma operação 
para fiscalizar os veículos 
de transporte alternativo, 
popularmente conhecidos 
como “Amarelinhos”, na 
Zona Leste da capital. 

Durante a operação, os 
fiscais de transportes do 
IMMU abordaram mais de 
60 veículos, resultando 
em autuações por irregu-
laridades. Entre elas, um 
motorista foi flagrado sem 
Carteira Nacional de Ha-
bilitação (CNH), dois veí-
culos apresentaram pneus 
em condições inadequadas 
para rodagem e um deles 

foi autuado pelo uso de ca-
lotas não permitidas. Essas 
medidas visam reforçar o 
compromisso com a segu-
rança e a qualidade do ser-
viço prestado à população.

Além das autuações, foi 

realizada uma inspeção de-
talhada dos veículos para 
verificar itens como, portas, 
a conservação das cadeiras, 
pneus e condições gerais 
para circulação. Também 
foram avaliados os docu-

mentos dos veículos e a 
regularidade das habilita-
ções dos condutores.

De acordo com o diretor 
de operações de trans-
portes do IMMU, Edinaldo 
Castro, a fiscalização busca 

organizar e controlar o trá-
fego de veículos alternati-
vos em Manaus. Ele reforça 
o compromisso da institui-
ção com a segurança no 
transporte. 

“Essas operações serão 

Agentes do IMMU realiza operação para 
fiscalizar veículos de transporte alternativo, 
conhecidos como “Amarelinhos”

DIVULGAÇÃO

Fiscais de transportes 
do IMMU abordaram 
mais de 60 veículos, 
resultando em 
autuações por 
irregularidades

Fiscalização de transportes 
alternativos na Zona Leste

constantes para que nós 
tenhamos o controle e a 
segurança de que o trans-
porte em Manaus está sen-
do cuidado com responsa-
bilidade”, afirmou Castro.

Para Luigi Cunha, barman 
e usuário do transporte al-
ternativo, a fiscalização é 
uma atitude positiva para 
garantir a segurança dos 
passageiros. 

“É muito importante essa 
fiscalização da prefeitura, 
porque alguns ônibus es-
tão rodando com proble-
mas, como cadeiras que-
bradas, portas danificadas 
e pneus desgastados. Essa 
ação garante mais segu-
rança para quem, como eu, 
depende desse transpor-
te diariamente”, destacou 
Luigi.

O IMMU reforça que es-
sas fiscalizações são es-
senciais para coibir irregu-
laridades e assegurar que 
os veículos estejam aptos 
a atender os usuários com 
conforto e segurança, for-
talecendo a confiabilidade 
no transporte alternativo, 
uma opção utilizada por 
milhares de pessoas na 
cidade.

Argentina vai instalar cerca 
na fronteira com a Bolívia

Argentina quer cerca na fronteira com Bolívia
DIVULGAÇÃO

AGUAS BLANCAS 

O governo da província ar-
gentina de Salta anunciou 
que irá instalar, a pedido da 
administração de Javier Milei, 
uma cerca, de 200 metros, na 
cidade de Aguas Blancas, na 
fronteira com a Bolívia, para 
impedir a entrada de imigran-
tes de forma irregular.

A cerca será feita de aço, 
terá postes de concreto e uma 
altura de 2,8 metros, com ara-
me farpado no topo. O projeto 
prevê que a barreira se estenda 
da rodoviária da cidade até o 
posto de imigração da fron-
teira com a cidade boliviana 
de Bermejo.

A iniciativa, segundo as au-

toridades, é parte do Plano 
Güemes, um programa do 
governo Milei para combater 
a criminalidade na fronteira 
norte da Argentina.

“Com essa infraestrutura, 
ofereceremos melhores con-
dições para uma migração or-
denada e segura, prevenindo o 
contrabando e o tráfico ilegal 
e fortalecendo a economia lo-
cal”, anunciou o governador de 
Salta, Gustavo Sáez.

Segundo ele, haverá coor-
denação de diferentes forças 
de segurança para a vigilância 
conjunta da fronteira.

O governador afirmou ainda 
que o novo controle contri-

buirá para que as forças de 
segurança monitorem movi-
mentações na fronteira e pos-
sam responder com prontidão 
diante de possíveis situações 
de risco.

À CNN, a administração afir-
mou que a licitação para a 
construção da cerca será aber-
ta em março.

Ao manifestar apoio à medi-
da nesta segunda-feira (27), a 
ministra da Segurança Patricia 
Bullrich afirmou que a divi-
sa com o país vizinho estava 
“completamente descontro-
lada”.

Preocupação boliviana
O governo boliviano, no en-

tanto, manifestou preocupa-
ção com o anúncio.

“Os temas fronteiriços de-
vem ser tratados mediante 
mecanismos de diálogo bila-
terais estabelecidos entre os 
Estados para encontrar solu-
ções coordenadas para ques-
tões em comum. Qualquer me-
dida unilateral pode afetar a 
boa vizinhança e a convivência 
pacífica entre povos irmãos”, 
expressou em comunicado.

A chancelaria de Luis Arce 
disse ainda que solicitará à Ar-
gentina informações, median-
te canais diplomáticos, sobre a 
iniciativa, para “empreender as 
ações correspondentes”.



Desrespeito à população
O deputado criticou a de-

mora nas obras e a falta 
de planejamento do órgão. 
A situação, segundo ele, é 
um desrespeito com a po-
pulação amazonense, que 
sofre com o isolamento e o 
aumento dos custos de vida. 
A falta de manutenção das 
rodovias e a proliferação de 
queimadas na região foram 
destacadas como proble-
mas que precisam ser en-
frentados com urgência. O 
parlamentar defendeu que 
a solução para a crise na 
BR-319 é fundamental para 
o desenvolvimento econô-
mico do Amazonas e para 
a melhoria da qualidade de 
vida da população.

Semipresidencialismo no 
Brasil

O ministro Gilmar Men-
des, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), afirmou que 
o semipresidencialismo está 
entre os temas prioritários 
da agenda política de 2025 
no Brasil. Em evento reali-
zado pelo Grupo de Líderes 
Empresariais, em Zurique, 
na Suíça, Gilmar destacou 
que o modelo, que divide o 
poder entre o presidente da 
República e um primeiro-
-ministro eleito pelo Con-
gresso, precisa ser discutido 
como solução para proble-
mas estruturais do atual 
sistema presidencialista. 
“É um tema que já está na 
pauta e sobre o qual nós 
teremos que nos debruçar”, 
declarou, ressaltando a ne-
cessidade de ajustes, como 
maior controle sobre o uso 
de recursos públicos pelos 
parlamentares.

Ideia ganha forças
A ideia de implementar 

o semipresidencialismo no 
Brasil não é nova, mas ga-
nhou força nos últimos anos. 
Em 2022, o presidente da 
Câmara, Arthur Lira, criou 
um grupo de trabalho para 
analisar a proposta, enquan-
to o presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco, também 
demonstrou interesse no 
tema.

Caio André na cultura
A possível nomeação de 

Caio André para a Secretaria 
de Estado de Cultura e Eco-
nomia Criativa do Amazonas 
acendeu o pavio da insatis-
fação entre os artistas locais. 
A falta de experiência do ex-
-vereador no setor cultural e 
a percepção de que a escolha 
seria mais política do que 
técnica geraram uma onda 
de protestos nas redes so-
ciais e nos meios artísticos. 
A classe artística, unida pela 

defesa da cultura amazo-
nense, questiona a escolha 
de um nome que não possui 
a expertise necessária para 
liderar uma pasta tão im-
portante.

Interesses da classe ar-
tística

A comunidade cultural 
teme que a falta de inves-
timento e a nomeação de 
gestores sem experiência 
possam levar ao enfraque-
cimento do setor e à perda 
de talentos. Diante desse 
cenário, a pressão para que 
o governo reveja a decisão 
e escolha um nome que re-
presente os interesses da 
cultura amazonense se in-
tensifica.

Gasolina sobe
A partir de 1º de feverei-

ro, os brasileiros sentirão no 
bolso mais um aumento nos 
preços dos combustíveis. O 
reajuste do Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias e 
Serviços (ICMS) elevará em 
R$ 0,10 o litro da gasolina 
e do etanol, que passarão 
a custar R$ 1,47. O diesel e 
o biodiesel também ficarão 
mais caros, com acréscimo 
de R$ 0,06 por litro, atin-
gindo R$ 1,12.

Impacto na inflação 
A medida, que vale para 

todo o país, acende o alerta 

para possível aumento da 
inflação. O encarecimento 
dos combustíveis impac-
ta diretamente os custos 
de produção e transporte, 
pressionando os preços de 
uma ampla gama de produ-
tos e serviços. Em 2023, a 
gasolina já havia sido o item 
que mais contribuiu para a 
alta do Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA), com aumento acumu-
lado de 9,7%.

Parintins em situação de 
emergência 

Prefeitura de Parintins de-
cretou Situação de Emergên-
cia Administrativa, alegando 
necessidade de garantir a 
continuidade dos serviços 
públicos essenciais. A medida, 
segundo o prefeito, visa agili-
zar a contratação de serviços 
como fornecimento de me-
dicamentos, insumos hospi-
talares, iluminação pública e 
limpeza urbana. Segundo o 
prefeito Mateus Assayag, a 
decisão foi tomada após um 
levantamento de cada secre-
taria municipal. A situação de 
emergência terá duração de 
90 dias, podendo ser pror-
rogada por mais 90 dias e 
contempla serviços públicos 
e atividades prioritárias. Pre-
feitura garantiu que as ações 
realizadas durante a emer-
gência serão acompanhadas 
e controladas, garantindo a 

transparência...

Cannabis medicinal
O uso da cannabis medicinal 

no Brasil está em ascensão. 
Em Manaus, farmácias já ofe-
recem medicamentos à base 
de canabidiol, facilitando o 
acesso a tratamentos para 
diversas condições de saúde. 
O aumento da procura por 
essa alternativa terapêutica 
é impulsionado pela maior 
conscientização sobre os be-
nefícios do CBD e pela regu-
lamentação da Anvisa.

Serviços de IPVA
A Secretaria de Estado da 

Fazenda do Amazonas (Se-
faz-AM) implementou, desde 
o início do ano, o agendamen-
to online para serviços rela-
cionados ao IPVA. A novidade, 
similar à do Detran-AM, visa 
otimizar o atendimento, evi-
tando filas e aglomerações. 
Através do portal https://on-
line.sefaz.am.gov.br/agen-
damento, contribuintes po-
dem agendar serviços como 
consulta e parcelamento do 
IPVA. Após o agendamento, 
devem se dirigir à Central de 
Atendimento ao Contribuinte 
(CAC), localizada na rua Fran-
co de Sá, 263, São Francisco. 

Preços abusivos
O Ministério Público do 

Amazonas (MPAM) investiga 
denúncias de preços abusi-

vos nas passagens de bar-
co entre Manaus e Humaitá. 
A ausência de um edital de 
chamamento público para 
a exploração do serviço no 
Porto Hidroviário de Humaitá, 
como prevê a legislação esta-
dual, estaria permitindo que 
as empresas de transporte 
impusessem valores exorbi-
tantes aos usuários. O MPAM 
busca garantir a publicação 
do edital e a definição de 
tarifas justas.

Feira de turismo na Es-
panha

O Amazonas foi um dos 
destaques da 45ª Feira In-
ternacional de Turismo (Fitur) 
2025, realizada em Madrid, 
Espanha. O estado apresen-
tou suas diversas opções 
turísticas, como hotéis de 
selva,  turismo fluvial e ex-
periências em comunidades 
locais, atraindo o interesse 
de agências e operadores de 
turismo de mais de 150 paí-
ses. A Amazonastur, empresa 
estadual de turismo, realizou 
mais de 300 atendimentos 
durante o evento, consoli-
dando o Amazonas como um 
destino turístico promissor.

Comitê de crises em Ma-
naus 

O deputado estadual Ro-
berto Cidade está solicitando 
a criação de um Comitê Mu-
nicipal Permanente de Crise 

em Manaus para monitorar 
e atuar de forma antecipada 
em situações de emergên-
cia causadas por eventos 
climáticos extremos, como 
cheias, secas e deslizamen-
tos. A iniciativa, segundo ele, 
deve complementar o Comi-
tê Estadual já instituído e 
garantir uma resposta mais 
coordenada e eficiente aos 
desafios das mudanças cli-
máticas. O parlamentar des-
taca a importância de um 
planejamento estratégico e 
ações preventivas.

Combate às queimadas
O governador Wilson Lima 

anunciou ontem um con-
junto de ações voltadas 
ao combate às queimadas 
no Amazonas, que inclui o 
reforço de equipamentos, 
a ampliação de brigadas e 
parcerias institucionais. O 
plano prevê a entrega de 
17 viaturas especializadas, 
a formação de brigadas 
permanentes e a contrata-
ção de 153 brigadistas para 
atuação no sul do estado. 
Segundo o governador, as 
iniciativas são parte de uma 
política integrada para mi-
tigar os impactos das quei-
madas, comuns na região 
durante o período de seca.

David visita Tjam
O prefeito de Manaus, Da-

vid Almeida, esteve ontem no 
TJAM para um encontro com 
o novo presidente, desem-
bargador Jomar Fernandes. 
A reunião teve como objetivo 
fortalecer a parceria entre 
os poderes e discutir ações 
conjuntas para melhorar a 
qualidade dos serviços pú-
blicos oferecidos à população 
manauara.

CSU da Alvorada
O prefeito David Almeida 

também entregou ontem a 
revitalização completa do 
Centro Social Urbano (CSU) 
do bairro Alvorada, localiza-
do na zona Centro-Oeste de 
Manaus. O espaço, que possui 
7.800 metros quadrados, foi 
totalmente reformado pela 
Secretaria Municipal de In-
fraestrutura (Seminf), ofere-
cendo melhorias estruturais 
para a prática de esportes e 
lazer da comunidade. O pro-
jeto de revitalização incluiu a 
drenagem do campo, a cons-
trução de duas quadras de 
vôlei e novos vestiários para 
homens, mulheres e Pessoas 
com Deficiência (PcDs). Além 
disso, a área administrativa, 
a academia ao ar livre e os 
alambrados foram restaura-
dos e pintados. Outro des-
taque foi a revitalização das 
arquibancadas, agora com 
cobertura.

Pontes da BR-319
O deputado estadual Comandante Dan denunciou a grave situação das pontes sobre os rios Curuçá e Autaz Mirim na 

BR-319, desabadas há mais de dois anos. Segundo o parlamentar, a falta de ação do DNIT tem causado prejuízos à popu-
lação local e à economia da região. A incompetência do órgão e a falta de fiscalização ambiental foram apontadas como 
os principais responsáveis pelo problema. A travessia a pé de uma balsa improvisada, além de perigosa, impede o tráfego 
de barcos, prejudicando diversos setores da sociedade.

Festival de Férias
O Festival de Férias promovido pelo Governo do Amazonas encantou crianças e 

famílias em Manaus. Com atividades como contação de histórias, oficinas e apresen-
tações artísticas, o evento proporcionou momentos de lazer e aprendizado em diversos 
espaços culturais da cidade. O destaque ficou por conta do encerramento no Largo de 
São Sebastião, que contou com a participação de mais de 400 pessoas. A iniciativa, 
além de divertir, aproxima as crianças dos equipamentos culturais e incentiva a leitura 
e a produção artística.

Ocupação irregular de vagas da Zona Azul
A Agência Reguladora dos Serviços Públicos Delegados do Município de Manaus 

(Ageman) constatou, em fiscalização realizada ontem, a ocupação irregular de diversas 
vagas do estacionamento rotativo Zona Azul, principalmente nas ruas Rocha dos Santos 
e Barão de São Domingos. Vendedores ambulantes, estacionando veículos e mercadorias 
em locais destinados aos usuários do serviço, foram os principais infratores. A Ageman 
alerta sobre a importância de respeitar as regras do estacionamento rotativo e reforça 
que a ocupação irregular de vagas é uma infração.
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O resgate da tempestade

Transporte alternativo em 
Manaus precisa de soluções

Editorial

O transporte alternativo em Manaus, popularmente conhecido 
como “Amarelinhos”, representa uma realidade para milhares de 
trabalhadores e moradores das áreas mais afastadas da cidade. 
Recente operação da Prefeitura, realizada por meio do Instituto 
Municipal de Mobilidade Urbana (IMMU), escancara um problema 
que vai além das autuações ou da simples verificação de irregula-
ridades: a precariedade estrutural e a falta de uma política pública 
efetiva para o transporte coletivo.

A fiscalização, embora necessária para garantir a segurança e a 
regularidade, não resolve o problema central. Veículos com pneus 
desgastados, cadeiras quebradas e motoristas inadequados são 
sintomas de um sistema caótico, que há anos funciona como 
paliativo à ineficiência do transporte público convencional. A ação 
pontual de motoristas autônomos e condições operacionais básicas 
não ataca a raiz do problema: a ausência de investimento em um 
sistema de transporte integrado, acessível e seguro.

Os “Amarelinhos” surgiram como uma alternativa em áreas onde 
o transporte público regular não atende com eficiência. No entan-
to, a sua expansão desordenada, associada à falta de fiscalização 
consistente ao longo do tempo, criou um cenário onde a população 
fica refém de um serviço que oscila entre a necessidade de utilizar o 
meio de transporte e o risco de se expor ao perigo que representa.

É preciso lembrar que a responsabilidade pela segurança e 
qualidade do transporte vai além da fiscalização pontual. Cabe 
à gestão criar políticas públicas que incentivem a renovação da 
frota, capacitem os motoristas e contribuam com subsídios para a 
melhoria das condições desses veículos. 

Criminalizar motoristas ou limitar a discussão às irregularidades 
encontradas não beneficia os principais detalhes: os passageiros, 
que diariamente dependem desse transporte para trabalhar, es-
tudar ou acessar serviços essenciais. Fiscalizar é importante, mas 
não suficiente. A Prefeitura de Manaus precisa priorizar a criação 
de um sistema de transporte público que atenda toda a cidade, 
reduzindo a dependência de soluções improvisadas e oferecendo 
alternativas que respeitem a dignidade do cidadão que depende 
do transporte público.

É incrível como a vida de 
um gato pode mudar de uma 
semana pra a outra.

Essa semana, durante uma 
volta de rotina pelo bairro, me 
deparei com um cenário co-
mum, mas que sempre mexe 
comigo: uma gata magrinha, 
de olhar assustado, espiando 
debaixo de um carro. Chamei, 
fiz um som para atrair sua 
atenção, e, após alguns mi-
nutos de paciência, consegui 
que ela se aproximasse. Era 
claro que essa pequena, que 
depois batizei de Tempes-
tade, já tinha passado por 
poucas e boas. Minha missão 
estava traçada: resgatar, cui-
dar e dar a ela uma segunda 
chance.

O resgate da Tempestade 
não foi fácil. Gatos de rua são 
desconfiados, e é necessário 
ter paciência para ganhar a 
confiança deles. Usei uma 
estratégia que sempre re-
comendo: comida e calma. 
Deixei petiscos perto dela, 
afastando-me devagar até 
que ela se sentisse segura 
para comer. Em pouco tem-
po, consegui colocá-la em 
uma caixa de transporte e 
levá-la para casa. No cami-
nho, pensava em como se-
ria apresentá-la à Grey e ao 
Wolverine, meus dois gatos, 
que já formam uma dupla 
inseparável.

Durante esse processo, fi-
cou claro o quanto os cuida-
dos básicos são cruciais. Após 
o resgate, a Tempestade pas-
sou por uma avaliação vete-
rinária completa lá na minha 
clínica. Fiz exames para des-
cartar doenças infecciosas, 
atualizei a vacinação e iniciei 
o controle de parasitas. Esses 
passos garantem que o novo 
integrante chegue saudável 
e também protege os gatos 
que já vivem na casa. É um 
cuidado que nunca deve ser 
negligenciado, e falo isso tan-
to como veterinária quanto 
como tutora.

Assim que chegamos lá da 
USFel, a adaptação começou. 
No início, deixei a Tempesta-
de em um cômodo separado, 

com tudo que ela precisava: 
comida, água, caixa de areia 
e uma caminha confortável. 
Esse período é essencial para 
garantir a segurança de to-
dos os gatos e evitar confli-
tos. Aos poucos, deixei que 
ela conhecesse o espaço e 
sentisse o cheiro dos outros 
dois, sempre com supervisão. 
Grey, com sua curiosidade 
nata, foi a primeira a aceitar 
a nova integrante. Wolverine, 
mais reservado, precisou de 
um pouco mais de tempo, 
mas, com paciência e reforço 
positivo, o trio começou a se 
formar.

Além disso, tive que traba-
lhar na confiança da Tem-
pestade. Gatos resgatados 
muitas vezes carregam trau-
mas e precisam de tempo 
para se sentirem seguros. 
Usei brinquedos interativos, 
palavras calmas e bastante 
paciência para ajudá-la a se 
adaptar ao ambiente e às 
novas rotinas. Hoje, ao vê-
-la dormir tranquila na janela 
ou brincar com a Grey, fico 
emocionada por saber que 
conseguimos transformar a 
vida dela.

O que aprendi com essa 
experiência, e com tantos 
outros resgates ao longo da 
minha carreira, é que cada 
gato tem seu ritmo. Não exis-
te um único jeito de fazer 
uma adaptação ou ganhar 
a confiança deles. Mas uma 
coisa é certa: com amor, pa-
ciência e dedicação, é possí-
vel dar a esses animais uma 
nova chance de felicidade. 
Resgatar é um ato de amor 
que, embora desafiador, traz 
recompensas imensuráveis.

Se você está pensando em 
resgatar um gato, lembre-
-se de agir com responsa-
bilidade. Ofereça cuidados 
adequados, garanta a saúde 
dele e não tenha pressa. E, se 
precisar de orientação, esta-
rei sempre aqui para ajudar. 
A vida de um gato pode mu-
dar com pequenos gestos, 
e o impacto que eles têm 
na nossa vida é igualmente 
transformador.

Manaus, terça-feira, 21 de janeiro de 2025Opinião4

Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Deve ganhar o título de governo 
do escambo”

Pagamos R$ 43,5 milhões pelo aluguel de carros 
para deputados federais

Gastam sem piedade
O ranking da gastança segue 

com Átila Lins (PSD-AM), R$311,8 
mil com aeronaves. Antonio Doido 
(MDB-PA) gastou R$273,4 mil com 
carrões.

Por nossa conta
A fatura para alugar aviões é milio-

nária: 30 deputados gastaram R$2,1 
milhões. E três deputados torraram 
R$237,6 mil alugando lanchas.

Soma R$72,3 milhões
A conta de R$ 43,5 milhões são 

apenas com aluguéis de veículos, 
não inclui o combustíveis. Para isso, 
deputados nos tomam R$28,8 mi-
lhões.

Dinheiro fácil dá nisso
Muito embora seja dinheiro pú-

blico, o aluguel de veículos por de-
putados não passa por licitação. Por 
isso são frequentes as suspeitas 
de fraude.

Oposição articula derrubar taxa-
ção de fundos

Foi uma rasteira de Lula no Con-
gresso o veto que, na prática, im-
põe taxação dos fundos imobiliá-
rios (FIIs) e do agronegócio (Fiagro). 
Presidente da Frente Parlamentar 
do Empreendedorismo, o deputado 
Joaquim Passarinho (PL-PA) estra-
nhou o veto: “o governo nunca foi 
contra, na Câmara os líderes foram a 
favor, todos foram a favor; no Sena-
do, a mesma coisa. As pessoas estão 
com medo de investir”, finaliza. Há 
mobilização para derrubar tão logo 
o recesso acabe.

Vai cair
Presidente da Frente do Agrone-

gócio, Pedro Lupion (PP-PR) diz que 
a bancada está trabalhando para 
derrubar o veto: “é uma injustiça”.

Ninguém quer
O advogado tributarista Luciano 

Faria prevê menor atratividade para 
investimentos e grande impacto no 
financiamento de projetos.

Coisa do Taxadd
“O governo Lula insiste em atacar 

o agronegócio brasileiro”, dispara 
o deputado Rodolfo Nogueira (PL-
-MS), membro da Frente do Agro-
negócio.

Apressando o passo
Lula sabe que precisa apressar a 

reforma ministerial para ter vota-
da logo a Lei Orçamentária Anual. 
Ninguém em Brasília aposta que o 
projeto será apreciado até que as 
mudanças sejam anunciadas.

Pé de Meia furada
Essa história furada do “Pé de 

Meia”, com o governo aplicando 
migué na lei e nos beneficiados a um 
só tempo, fez lembrar um flagran-
te marcante de grande fotógrafo 
Juca Varella, mostrando o então 
presidente FHC recebendo seu vice 
Marco Maciel, no Planalto, exibindo 
sua meia furada.

Uma estupidez
Para Evair de Melo (PP-ES), o veto 

de Lula taxando o Fiagro prejudica o 
investidor que financia produtores. 
E mostra que “não tem nenhuma 
intenção” de estimular o agro, o 
abastecimento e as exportações.

Triste gente
Os bajuladores de Lula na mídia e 

na Fazenda, mais realistas que o rei, 
insistem em defender que o governo 
espione o pix, colocando no mesmo 
balaio golpistas de Whatsapp, casos 
de polícia, e cidadãos honestos.

Democracia de araque
“Não disputar eleições por essas 

acusações, isso é negar a democra-
cia”, disse Jair Bolsonaro à Revista 
Oeste, sobre estar inelegível por ha-
ver reunido embaixadores. “É o que 
Maduro fez na Venezuela”, concluiu.

Turismo sem comparação
O governo Lula comemorou gas-

tos de US$7,34 bilhões de turistas 
estrangeiros no Brasil, em 2024. Na 
Austrália, por exemplo, esse núme-

Deputado José Medeiros (PL-MT) após troca de alimentos ser sugerida contra a inflação

ro é de US$ 12,7 bilhões. Só Paris 
(França), são mais de US$20 bilhões.

Espantoso
O deputado Osmar Terra (MDB-

-RS) reagiu com exclamação à opi-
nião do New York Times de que 
“prejudicaria empresas america-
nas” classificar cartéis de drogas 
como grupos terroristas: “Uau!”.

Na nossa conta
Mês de recessos na Praça dos Três 

Poderes, Janeiro não fez parar os 
gastos do governo Lula. Pelo pri-
meiro balanço de 2025, já torraram 
R$1,1 milhão em diárias e passagens 
nos primeiros dias do ano.

Pensando bem…
…para o governo, se laranja é caro, 

coma vermelho.

Poder sem Pudor
Retaguarda aberta
A paranóica segurança de Fidel 

Castro vivia mudando o percurso do 
chefe, em terra e no ar, como numa 
guerra. O então ministro da Edu-
cação de Lula, Cristovam Buarque, 
seus familiares e o antecessor Paulo 
Renato Souza aguardavam no gabi-
nete o início da solene transmissão 
de cargo quando souberam que 
Fidel já subia no elevador. Cristovam 
e Paulo Renato logo se deslocaram 
para o corredor a fim de esperar o 
visitante, mas eis que o presidente 
cubano apareceu em outra porta, 
flagrando os anfitriões pelas costas, 
exclamando sorridente: “Arre! Sor-
prendí a todos por la retaguardia!”

O pagador de impostos brasileiro desembolsou R$ 43,5 milhões para bancar aluguel de veículos para os 
deputados federais em 2024. A conta inclui os belos e luxuosos carrões que as autoridades exigem para 
desfilar por aí. Mas há ainda outros modais, como jatinhos e barcos, realidade bem distante de quem banca 
toda essa farra. O Delegado Éder Mauro (PL-PA) foi quem mais gastou com a regalia: R$ 315.9 mil. A fatura 
inclui aluguel de automóveis (R$ 117,9 mil) e embarcações (R$198 mil).

Ludmila Andrade
é Médica veterinária formada pela ESBAM, Pós-gradu-
ada em Medicina Felina pela QUALITTAS e Associada 
a AAFP, ISFM, ABFel.
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Classe artística 
amazonense questiona 
possibilidade de 
ex-vereador liderar a 
pasta

   Em Tempo

A possível nomeação de 
Caio André (UB), ex-ve-
reador e ex-presidente 
da Câmara Municipal 

de Manaus (CMM), para a Se-
cretaria de Estado de Cultura e 
Economia Criativa do Amazo-
nas (SEC-AM) gerou forte des-
contentamento entre a classe 
artística do Estado.

Muitos artistas e produtores 
culturais têm questionando a 
escolha do governador Wilson 
Lima (UB), ao alegar que Caio 
André não possui experiência 
necessária para liderar a pasta.

A possível indicação também 
foi vista como uma forma de 
acomodar o aliado político do 
governador, visto que Caio não 
conseguiu se reeleger nas elei-
ções de 2024.

Apesar da possível indicação, 
Caio André já afirmou que ainda 
não há nada definido quanto à 
sua nomeação.

“Eu não recebi ainda a infor-
mação do governador, nesse 
sentido. É uma das possibi-
lidades. É possível”, declarou 
ele, deixando claro que ainda 
aguarda uma decisão oficial.

Esse cenário tem gerado 
uma onda de críticas nas redes 
sociais. Artistas, músicos, pro-
dutores e outros profissionais 
do setor têm se mobilizado 
contra a escolha, alegando 
que a cultura não deve ser 
tratada como “cabide de em-
prego”, e sim como uma área 

que exige gestão qualificada.
“O nome de Caio André para a 

Secretaria de Cultura não pare-
ce ser baseado em competên-
cia ou vivência no setor cultural, 
mas em interesses políticos. É 
revoltante ver uma das pastas 
mais importantes para a iden-
tidade do nosso Estado sendo 
tratada como moeda de troca, 
como um cargo qualquer, sem 
considerar a verdadeira impor-
tância da cultura para o nosso 
povo”, publicou o artista e jor-
nalista Fabrício Mendes.

A crítica também foi ampli-
ficada pela apresentadora e 
atriz Norma Araújo, conheci-
da como “Manazinha”, que se 
posicionou publicamente con-
tra a nomeação. Em um vídeo 
que rapidamente se espalhou, 

Norma questionou a falta de 
experiência de Caio no setor 
cultural e sugeriu que ele de-
veria ser designado para áreas 
mais alinhadas com sua traje-
tória, como o esporte.

“Nunca foi a uma exposição, 
não sabe nem o que é. Com 
certeza não sabe nem o nome 
do espetáculo que ganhou o 
prêmio de melhor teatro deste 
ano no Amazonas. Não conhe-
ce os artistas, não frequenta. 
Como é que vai dar apoio para 
artista, gente? Ele é de espor-
te. Fui buscar no Google: Caio 
André foi vereador, presidente 
da Câmara, é advogado espe-
cializado em direito eleitoral e 
administrativo, dedicado à área 
de esportes. Foi secretário da 
SEDEL. Bote ele lá! Mas mexer 

com a cultura, com artistas, pelo 
amor de Deus”, afirmou Norma.

A apresentadora ainda criti-
cou a prática de indicar políticos 
derrotados para cargos públi-
cos importantes, considerando 
que a Secretaria de Cultura não 
deve ser vista como um “prêmio 
de consolação”.

“Ah, porque o cara não ganhou 
a eleição de vereador, vou dar 
um prêmio de consolação: Se-
cretaria de Cultura. Secretaria de 
Cultura não é prêmio de conso-
lação. É um cargo sério. Deixe o 
Cândido lá, traga o Marcos Apolo 
de volta, chame o Robério Braga, 
se junte com pessoas que têm a 
ver com cada pasta. Ah, porque 
são aliados. Aliados de quem? 
Tem que ser aliado do povo”, 
concluiu Norma Araújo.

O movimento contra a no-
meação de Caio André reflete 
a mobilização da classe artísti-
ca do Amazonas, que defende 
uma gestão da cultura pautada 
por profissionais qualificados, 
com vivência no setor e com-
prometimento com os artistas 
locais.

A influenciadora digital ama-
zonense, Rita de Cássia, em 
suas redes sociais fez um vídeo 
contra a possível nomeação do 
ex-vereador. 

“Artistas, ‘artivista’, em geral, 
produtores da cultura, se imo-
bilizam nas redes sociais contra 
essa nova direção da secretaria, 
pois alegam e afirmamos que 
cultura não é cabide de em-
prego. Como artista, eu desafio 
você, cidadão, e a ‘artivista’ a dar 

Retorno das casas legislativas será marcado por importantes discursos dos líderes executivos

Aleam e CMM retomam atividades em fevereiro 
DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

RECESSO

A Assembleia Legislativa do 
Estado do Amazonas (Aleam) 
e a Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM), após o recesso 
parlamentar iniciado em de-
zembro de 2024, retomarão 
suas atividades em fevereiro 
de 2025.

O retorno das duas casas 
legislativas será marcado por 
importantes discursos dos 
líderes executivos, que apre-
sentarão suas prioridades e 
diretrizes para o novo ano.

Na Aleam, a retomada dos 
trabalhos ocorrerá no dia 3 de 
fevereiro, com a leitura da tra-
dicional mensagem governa-
mental do governador Wilson 
Lima (União Brasil). Durante 
a leitura, Lima fará um ba-
lanço dos avanços e desafios 
enfrentados pelo governo em 
2024, além de apresentar as 
metas e os projetos que deve-
rão pautar a gestão do Estado 
para 2025 e 2026.

Essa mensagem é uma das 
primeiras etapas para a defini-
ção das prioridades legislativas 
do governo para os próximos 
anos, envolvendo áreas como 
saúde, educação, infraestru-
tura e segurança pública.

Já no dia 4 de fevereiro, os 

24 deputados estaduais reto-
mam oficialmente suas ativi-
dades, iniciando as discussões 
sobre os projetos pendentes 
do ano anterior e as novas 
proposições que estarão em 
análise ao longo de 2025.

Além de discutir projetos 
que envolvem o orçamento do 
Estado, os deputados também 
devem se debruçar sobre pau-
tas de interesse regional, como 
o fortalecimento da economia 
local, políticas ambientais e a 
melhoria da qualidade de vida 
da população amazonense.

A Câmara Municipal de 
Manaus (CMM) reabre suas 
atividades no dia 10 de feve-
reiro, quando o prefeito David 
Almeida (Avante) fará a leitura 
da sua mensagem anual. Em 
seu discurso, o prefeito de-
verá apresentar um resumo 
das ações realizadas no últi-
mo ano, além de destacar as 
principais ações previstas para 
o município em 2025.

A capital amazonense, com 
desafios urbanos e sociais 
específicos, deverá ver a con-
tinuidade de projetos nas áre-
as de saúde, educação, trans-
porte e infraestrutura, além 
de medidas voltadas para o 

desenvolvimento social e eco-
nômico.

O início oficial da 19ª Legisla-
tura da CMM ocorrerá no dia 11 
de fevereiro, com a instalação 
da nova composição da Câmara 
Municipal. A renovação da Câ-

mara foi de 32% nas eleições 
de 2024, o que significa que 13 
vereadores tomam posse pela 
primeira vez, enquanto 28 fo-
ram reeleitos, resultando na 
composição mais conservadora 
da última década.

A nova composição da CMM 
terá desafios importantes pela 
frente, com a necessidade de 
conciliar os interesses de dife-
rentes segmentos da sociedade 
manauara e garantir avanços 
significativos para a cidade.

As casas legislativas esta-
rão focadas em aprovar orça-
mentos, legislar sobre temas 
relevantes para a população e 
garantir a implementação das 
políticas públicas propostas pe-
los gestores.

Possível indicação de Caio 
André para cultura gera revolta 

sua sincera opinião e claro de-
fender a cultura do Amazonas”.

Reivindicações 
Entre as principais reivindica-

ções estão a continuidade dos 
editais culturais em andamen-
to, maior transparência nas de-
cisões da pasta e a nomeação 
de um gestor com experiência 
na área cultural.

Na visão da classe artística, a 
cultura do Amazonas não pode 
ser tratada como uma concessão 
política, mas, sim, como uma área 
estratégica que exige profissio-
nais qualificados, com conheci-
mento da realidade e das neces-
sidades culturais da população.

Enquanto a nomeação para 
a Secretaria de Cultura não 
é confirmada, outras opções 
para Caio André estão sendo 
consideradas, pelas “opiniões 
em redes sociais”. Uma delas 
é a Secretaria de Estado do 
Desporto e Lazer (SEDEL), setor 
no qual ele já exerceu funções 
anteriormente, ou a Fundação 
Amazonas de Alto Rendimento 
(FAAR), onde foi responsável 
pela gestão antes de sua elei-
ção em 2020.

Outra possibilidade seria sua 
indicação para um cargo na 
Câmara Municipal de Manaus, 
permitindo seu retorno ao le-
gislativo, já que ele ocupa a 
posição de primeiro suplente 
pelo União Brasil.

Ao EM TEMPO, Caio André 
destacou não ter sido procu-
rado oficialmente para assumir 
qualquer secretaria do Estado.

“Até o momento, não fui no-
meado para o cargo menciona-
do e, por isso, não tenho como 
emitir comentários ou posicio-
namentos sobre essas críticas. 
Caso necessário, me manifes-
tarei no momento oportuno”, 
enfatizou.

Possível nomeação de Caio André é criticada por artistas, por sua falta de experiência no setor
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Comitê de eventos climáticos 
passa a ser permanente
Decreto assinado 
pelo governador 
Wilson Lima oficializa 
a atuação contínua 
do grupo

   Da redação

O Comitê de Enfren-
tamento a Eventos 
Climáticos e Am-
bientais tornou-se 

permanente, nesta segun-
da-feira (27) no Amazonas. 
O comitê atua na mitigação 
dos impactos climáticos 
para a população.

Esse ano, as previsões in-
dicam um processo de cheia 
leve a moderada, bem como 
a estiagem, que aponta para 
níveis menos severos que 
em 2024.

O grupo de trabalho for-
talecerá medidas para recu-
peração de desastres, além 
de estabelecer o monitora-
mento da cheia e da vazante 
como ferramenta contínua 
do Governo do Estado. O de-
creto foi assinado pelo go-
vernador Wilson Lima (UB).

Desde junho, está ativo 
o comitê para resposta à 
estiagem severa que atingiu 

Medida vai reforçar o trabalho de 
monitoramento, mitigando os impactos de 
fenômenos como cheia e vazante dos rios

“A permanência do comitê 
demonstra a preocupação 
que o Estado vem tendo ao 
longo desses anos com rela-
ção às mudanças climáticas. 
E agora, quando estamos 
neste cenário, o governador 
entende que é importante 
um comitê permanente para 
trabalhar a gestão do risco 
de desastre. É uma corrente 
para que possamos enfren-
tar esses desastres e buscar, 
através da adaptação e da 
preparação, tornar nossas 
populações mais resilien-
tes”, reforçou o coronel.

Calhas
Conforme monitoramento 

atualizado no dia 24 de ja-
neiro, a situação das nove 
calhas do Amazonas está em 
processo de enchente.

Para os próximos meses, a 
previsão da cheia é de picos 
entre abril e julho para as ca-
lhas do Amazonas, enquanto 
a vazante deve iniciar em 
meados de agosto e seguin-
do até novembro.

Até o momento, as previ-
sões indicam um processo 
de cheia leve a moderada 
para 2025, bem como a es-
tiagem, que não aponta ní-
veis severos como em 2024.

o Estado. O novo decreto 
assinado nesta segunda-
-feira que trata o comitê 
permanente leva em consi-
deração o contexto mundial, 
em decorrência de eventos 
climáticos e ambientais te-
rem se tornado frequentes, 
e ainda, pela necessidade 
da vigilância constante dos 
fenômenos na região ama-
zônica, tais como a cheia e 
a vazante dos rios.

“Estamos montando o co-

mitê porque o mundo come-
ça a viver um novo normal. 
Nós tomamos uma série de 
providências para que haja 
uma vigilância permanente 
das principais secretarias e 
acompanhar o comporta-
mento do período de cheia 
e também de estiagem, no 
sentido de se antecipar e 
evitar que principalmente 
nossos irmãos do interior se-
jam prejudicados”, afirmou 
o governador Wilson Lima.

O Comitê Permanente será 
coordenado pelo governa-
dor Wilson Lima e formado 
por 33 secretarias, órgãos e 
entidades estaduais, auxi-
liado pelo Comitê Técnico-
-Científico, responsável por 
orientar cientificamente o 
Comitê Permanente na to-
mada de decisões.

Entre as atribuições, o comi-
tê terá como foco tomar medi-
das para minimizar ocorrência 
de desastres, estimular a reor-

ganização do setor produtivo e 
reestruturação econômica de 
áreas atingidas.

O secretário da Defesa Civil 
do Amazonas, coronel Fran-
cisco Máximo, destacou que 
o comitê é estratégico por 
influenciar diretamente na 
distribuição de ajuda huma-
nitária, atividades econômi-
cas e ações voltadas para as 
questões ambientais, como 
queimadas, desmatamento, 
entre outros assuntos.

Tefé vai gastar R$ 2,15 mi
com shows nacionais

FESTA DA CASTANHA

Marcynho Sensação (esquerda), Simone Mendes (centro) e Pablo (direita)

DIVULGAÇÃO

O servidor como alvo 
 Pensei que após a 

pandemia os servidores 
públicos seriam tratados 
com honestidade e res-
peito após tantos servi-
ços prestados, inclusive 
arriscando a própria vida 
e a dos seus familiares 
dado o alto poder de 
contaminação. Estava 
enganado. Mesmo com 
milhares de mortos, se-
tores poderosos da eco-
nomia, aí incluídos os seus 
representantes na mídia 
e na política, voltam suas 
armas contra esses tra-
balhadores. 

A pressão do privado 
contra o público é desleal, 
até porque os seus tentá-
culos atingem até mesmo 
alguns representantes 
classistas, cruzadores de 
braços ou até mesmo pe-
legos, que deixam a coisa 
correr, sem nada articu-
lar, sem reagir. Pior é ver 
servidor público concor-
dando com certas coisas. 

O servidor que sequer 
fala para os seus familiares 
e amigos sobre a sua im-
portância para a sociedade 
e o papel que ele exerce 
em prol da coletividade 
está sendo conivente com 
os ataques e contribuin-
do para a desvalorização 
e enfraquecimento dos 
serviços públicos.  

Não vale esperar que 
o reconhecimento ocorra 
naturalmente, até por-
que parcela da sociedade 
acaba ouvindo uma parte, 
sem ouvir o contraponto, 
muito comum num país 
que acaba invertendo va-
lores em algumas situa-
ções. Nas reportagens ou 
entrevistas geralmente 
só encontramos profis-

sionais e representantes 
do lado privado, sem ne-
nhum representante dos 
servidores. 

O desespero é tão gran-
de pra falar mal do setor 
público que tem emissora 
de televisão que possui 
até repórter escalado(a) 
pra mostrar em comen-
tários ou em reportagens 
tendenciosas o quanto o 
serviço público é um fardo 
para a nação, e o quanto o 
setor privado é produtivo.  

Tirando os cargos co-
missionados e os indica-
dos pelos agentes políti-
cos a cada mandato, os 
que entraram por mérito 
via concursos lidaram 
com exaustivos estudos 
e certamente vence-
riam no campo privado, 
mas escolheram o setor 
público. Anos depois se 
deparam com a perse-
guição, com o discurso 
de que trabalham pouco 
e ganham muito, com a 
destruição da reputação. 

Claro que, ainda na pan-
demia, muitos esquecem 
rapidamente que para 
salvar vida em hospital 
particular o custo esta-
va orçado em cerca de 
R$ 100 mil. As escolas 
particulares baixaram os 
preços, deram desconto? 
Que eu saiba, acenaram 
com um desconto para 
ser pago na sua totali-
dade após a pandemia. 
Isso sem contar com os 
aumentos abusivos nos 
preços em vários setores 
no pior momento.  

Creio que até seria bom 
concordar com a privati-
zação de tudo. Aí as pes-
soas veriam o quanto cus-
ta abrir mão dos serviços 

públicos. Claro que os 
mais necessitados seriam 
os mais afetados, o que 
aumenta mais a respon-
sabilidade dos servidores 
na busca da excelência 
na hora do atendimento. 

Quando vejo alguém 
falar sobre alguma ca-
tegoria que é bem re-
munerada, percebo que 
é enganoso não pensar 
nas mordomias e gordos 
salários do setor privado. 
Só fazem comparações 
com os baixos salários 
da maioria massacrada do 
setor privado sem incluir 
os executivos. 

Ninguém fala das “pei-
xadas” e dos espaços da-
dos a aliados políticos nos 
conselhos das estatais e 
empresas públicas para 
pagamentos de jetons, 
onde num drible às regras 
do abate-teto os adicio-
nais chegam a R$ 40 mil 
e, somados aos salários, 
permitem vencimentos 
superiores ao limite sa-
larial da administração 
pública.  

É irritante ver pessoas 
que sequer conhecem o 
serviço público por den-
tro dando palpites. Falam 
tanto em justiça social, 
mas esquecem do sofri-
mento dos trabalhado-
res. Exigem qualidade dos 
serviços públicos, mas 
não querem remunerar 
bem os que ali trabalham. 
Almejam uma boa edu-
cação, mas querem pa-
gar dois salários mínimos 
para o professor. Atacam 
tanto, mas esquecem de 
questionar os juros da 
Dívida Pública e os ga-
nhos e as mordomias dos 
políticos. 

Augusto Bernardo Cecílio 
*Auditor fiscal e professor.

A Prefeitura de Tefé (a 
523 quilômetros de Manaus) 
causou controvérsia ao con-
tratar artistas nacionais pelo 
valor de mais de R$ 2 milhões 
para a 22ª Festa da Castanha, 
que ocorrerá entre os dias 1º 
e 4 de maio de 2025.

O prefeito Nicson Mar-
reira (União Brasil) firmou 
contratos que totalizam R$ 
2,15 milhões para atrações 
musicais, com valores sig-
nificativamente superiores 
aos praticados em outros 
municípios.

A festa é uma das mais 
tradicionais da cidade, com 
foco no turismo e na valori-
zação da cultura local, mas 
os elevados cachês gera-
ram críticas por parte da 
população, que questiona o 
gasto em comparação com 
as necessidades de outras 
áreas essenciais como saúde 
e infraestrutura.

Os contratos foram forma-
lizados por meio da Comis-
são Permanente de Licita-
ção (CPL) e publicados no 
Diário Oficial dos Municípios 
do Amazonas entre os dias 

16 e 22 de janeiro de 2025. 
As atrações confirmadas 
são Simone Mendes, Pablo 
e Marcynho Sensação.

O cachê de Simone Men-
des foi fixado em R$ 900 mil, 
enquanto Pablo receberá o 
mesmo valor, R$ 900 mil, e 
Marcynho Sensação terá um 
cachê de R$ 350 mil.

O cachê de Simone Men-
des, contratado por meio da 
empresa Fábrica de Eventos 
LTDA, gerou especulação, já 
que, em outros municípios, 
o valor do show da artista 
varia entre R$ 250 mil e R$ 
400 mil.

O cantor Pablo, também 
contratado por R$ 900 mil, 
teve um cachê significati-
vamente mais alto do que 
o pago em outras cidades, 
como Benjamin Constant, 
onde seu show custou R$ 
270 mil, e Itacoatiara, com 
R$ 250 mil.

A diferença chega a R$ 
650 mil em relação ao que 
será pago por sua apresen-
tação em Tefé. O contrato 
de Pablo foi intermediado 
pela AD Produção Musical 

LTDA, enquanto o de Marcy-
nho Sensação foi realizado 
por meio da G2 Produções 
e Eventos.

O montante total de R$ 
2,15 milhões investido em 
shows de artistas nacionais 
tem gerado polêmica, es-
pecialmente considerando 
os dados sobre a situação 
socioeconômica da cidade.

De acordo com a Secreta-
ria de Estado de Assistên-
cia Social (SEAS-AM), 9.281 
famílias de Tefé viviam em 
extrema pobreza em 2021, 
com renda de até R$ 89 
mensais. Essa realidade con-
trastaria com o elevado valor 
destinado aos shows.

Ao EM TEMPO, o prefeito 
do município de Tefé, Nicson 
Marreira (União), justificou que 
as atrações serão pagas com 
verbas dos deputados estadu-
ais Wilker Barreto (Mobiliza) e 
Carlinho Bessa (PV). 

“As atrações nacionais vão 
ser paga por emendas do 
deputado Wilker Barreto e 
deputado Carlinho Bessa e 
as estruturas para festa vem 
Governo do Estado.”
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   Em Tempo

Advogada, formada 
pela Universidade 
Católica de Santos 
(SP), especialista em 

direito tributário pela Pon-
tifícia Universidade Católi-
ca de São Paulo (PUC-SP), 
Mariana Monte Alegre Se-
rafim, a diretora jurídica da 
filial na capital amazonense 
do escritório Nelson Wilians 
(NWADV), o maior escritório 
de advocacia empresarial 
da América Latina, antes 
mesmo de ser transferida 
para Manaus já se dedica-
va à tributação diferenciada 
na Zona Franca de Manaus 
(ZFM), atuando na proteção 
e orientação de empresas 
sediadas na região e no re-
forço ao modelo sustentável 
local.

E em um momento de tran-
sição para o novo modelo 
de tributação com previsão 
de implementação total até 
2033, a especialista em Di-
reito Tributário diz que a Re-
forma Tributária representa 
um marco ao simplificar o 
sistema, unificando tribu-
tos como PIS, Cofins, ICMS, 
ISS e IPI em um IVA, o que 
traz maior segurança jurídi-
ca, clareza e potencial para 
aumentar a competitividade 
das empresas no Brasil, des-
tacando ainda a importância 
da manutenção dos incen-
tivos fiscais da Zona Franca 
de Manaus, essenciais para 
o equilíbrio econômico da 
região.  Por outro lado, ela 
analisa que a transição para 
o novo modelo apresenta 
desafios, incluindo custos 
elevados de adaptação para 
empresas e uma possível 
insegurança operacional no 
curto prazo.     

Para Mariana, o momento 
é de atenção, no qual as em-
presas precisarão acompa-
nhar de perto os desdobra-
mentos já que as empresas 
enfrentarão desafios como 
os custos de adaptação tec-
nológica e organizacional e 
possíveis alterações na carga 
tributária de setores especí-
ficos, o que pode demandar 
revisões constantes nas es-
tratégias. Confira trechos da 
entrevista. 

EM TEMPO - O presidente 
Lula sancionou o PL 68/24 
que regulamenta a Reforma 
Tributária, depois de mui-
tos ajustes, o feito histórico 
marca uma importante res-
truturação do sistema tri-
butário no Brasil. Qual seu 
panorama dos pontos favo-
ráveis e dos não favoráveis?

Mariana Serafim:  A Re-
forma Tributária representa 
um marco ao simplificar o 
sistema, unificando tribu-
tos como PIS, Cofins, ICMS, 
ISS e IPI em um IVA, o que 
traz maior segurança jurídi-
ca, clareza e potencial para 
aumentar a competitividade 
das empresas no Brasil. Des-
taco ainda a manutenção dos 
incentivos fiscais da Zona 
Franca de Manaus, essencial 
para o equilíbrio econômico 
da região.

Por outro lado, a transição 
para o novo modelo apresen-
ta desafios, incluindo custos 

REPRODUÇÃO/ARQUIVO PESSOAL

Prioridade é 
fortalecer a 
competitividade 
regional dentro 
do novo cenário 
tributário

Advogada tributarista 

‘Reforma Tributária representa um 
marco ao simplificar o sistema’

Papo econômico

elevados de adaptação para 
empresas e uma possível 
insegurança operacional no 
curto prazo. Além disso, per-
manece a incerteza sobre 
como a redistribuição da 
carga tributária impactará 
setores específicos, algo que 
requer avaliação contínua à 
medida que o modelo for 
implementado.

ET - Em sua opinião como 
advogada especialista em 
direito tributário, como as 
atuais mudanças na legisla-
ção tributária em vigor po-
dem afetar o planejamento 
tributário de empresas?

Mariana Serafim - As 
mudanças na legislação 
tributária, especialmen-
te, com a adoção do IVA, 
terão impacto direto no 
planejamento tributário 
empresarial. A simplifica-
ção do sistema elimina a 
cumulatividade e reduz a 
complexidade operacio-
nal, trazendo maior pre-
visibilidade financeira e 
eficiência no cumprimento 
das obrigações fiscais. 

Por outro lado, as em-
presas enfrentarão de-
safios como os custos de 
adaptação tecnológica e 
organizacional e possíveis 
alterações na carga tribu-
tária de setores específi-
cos, o que pode demandar 
revisões constantes nas 
estratégias.

No geral, o planejamento 
tributário precisará se tor-
nar mais dinâmico, com foco 

em análises setoriais e re-
gionais, aproveitando incen-
tivos estratégicos, como os 
preservados na Zona Franca 
de Manaus, para otimizar 
resultados e garantir a com-
petitividade.

ET - Falando da ZFM, com 
as novas medidas foram 
mantidos benefícios para 
refinarias, mas vetados cré-
ditos de IBS para importado-
res comprovarem revenda 
presencial. Isso gera insa-
tisfações em outros esta-
dos. Qual sua análise? 

Mariana Serafim - A re-
cente regulamentação 
trouxe avanços importantes 
para a ZFM, reintegrando 
incentivos fiscais ao setor 
de petróleo e derivados, an-
tes afetados negativamente 
pela Lei nº 14.183/2021. Ago-
ra, a indústria de refino loca-
lizada na ZFM pode usufruir 
de alíquota zero para o IBS 
e CBS em operações inter-
nas, desde que atendido o 
processo produtivo básico.

Essa medida reduz a carga 
tributária e promove a com-
petitividade, garantindo que 
a ZFM continue cumprindo 
seu papel de fomentar o 
desenvolvimento socioeco-
nômico regional. Apesar de 
críticas, a preservação dos 
incentivos reflete a preo-
cupação do legislador em 
proteger o modelo da ZFM 
no contexto da reforma tri-
butária, assegurando equilí-
brio fiscal e sustentabilidade 
para a região.

ET - Quais são os próximos 
passos daqui para frente em 
relação a nossa economia? 

Mariana Serafim -  Os 
próximos passos incluem 
acompanhar a implemen-
tação do IVA, assegurar a 
proteção dos incentivos 
fiscais da ZFM, promover a 
sustentabilidade alinhada 
ao ESG, capacitar empresas 
para adaptação às novas re-
gras e incentivar a diversifi-
cação econômica com foco 
em inovação e bioeconomia. 
A prioridade é fortalecer a 
competitividade regional 
dentro do novo cenário tri-
butário.

ET – Como estamos falan-
do em planejamento tribu-
tário, como lidar com dívidas 
tributárias existentes e o 
que pode ser feito para re-
gularizar a situação de uma  
empresa?

Mariana Serafim -  Lidar 
com dívidas tributárias exige 
planejamento estratégico e 
ações coordenadas. O pri-
meiro passo é realizar um 
diagnóstico detalhado para 
identificar débitos, multas e 
juros, verificando sua origem 
e situação atual. Em segui-
da, é essencial avaliar pro-
gramas de renegociação ou 
transações tributárias, que 
possam oferecer condições 
vantajosas para regulariza-
ção. Além disso, a empresa 
deve reestruturar seu com-
pliance fiscal para evitar no-
vos passivos, otimizando a 
gestão tributária. Nos casos 

de litígios, acordos extraju-
diciais ou adesão a regimes 
de transação podem ser al-
ternativas viáveis para re-
solver pendências. Por fim, 
contar com consultoria jurí-
dica e contábil especializada 
é crucial para garantir que 
as soluções adotadas este-
jam alinhadas à legislação e 
sejam financeiramente viá-
veis, assegurando a saúde da 
operação e a continuidade 
dos negócios.

ET - Qual o papel de um 
advogado tributarista no 
planejamento de uma em-
presa? 

Mariana Serafim -  O ad-
vogado tributarista é fun-
damental no planejamento 
tributário, atuando para re-
duzir custos, garantir segu-
rança jurídica e otimizar a 
gestão fiscal da empresa. 
Ele identifica benefícios fis-
cais e incentivos regionais, 
como os da ZFM, e seleciona 
os regimes tributários mais 
vantajosos. Além disso, as-
segura o compliance fiscal, 
evitando multas e passivos, 
e avalia riscos fiscais em 
operações estratégicas. O 
tributarista também repre-
senta a empresa em lití-
gios tributários e adapta o 
planejamento às mudanças 
legislativas, como a Reforma 
Tributária, garantindo que a 
gestão fiscal esteja alinhada 
aos objetivos estratégicos 
e assegurando competiti-
vidade e sustentabilidade 
financeira.

Mariana Serafim



Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |

9Dia a dia

Um conjunto de 
ações voltadas ao 
combate às quei-
madas no Amazo-

nas, que inclui o reforço de 
equipamentos, a amplia-
ção de brigadas e parcerias 
institucionais, foram anun-
ciadas nesta segunda-fei-
ra (27), pelo governador 
Wilson Lima.

O plano prevê a entrega 
de 17 viaturas especiali-
zadas, a formação de bri-
gadas permanentes e a 
contratação de 153 briga-
distas para atuação no sul 
do estado.  

Segundo o governador, 
as iniciativas são parte 
de uma política integrada 
para mitigar os impactos 
das queimadas, comuns na 
região durante o período 
de seca.  

“Para este ano, nós já 
começamos as primeiras 
mobilizações, estamos 
atualizando o nosso plano 
de combate às queimadas 

e estamos começando a 
montagem das brigadas. 
Em junho e julho, já tere-
mos esses batalhões mon-
tados nesses 21 municípios, 
com homens do Corpo de 
Bombeiros e brigadistas 
dos municípios. E já vamos 
começar nossas tratativas 
com o governo federal para 
apresentar as nossas ne-
cessidades, baseadas na 
previsão que temos para 

este ano”, destacou o go-
vernador.  

Entre as medidas, está a 
aquisição de equipamen-
tos de proteção individual 
e a conclusão do processo 
licitatório para a compra 
das viaturas, viabilizada por 
recursos de R$ 21 milhões 
do Ministério da Justiça e 
Segurança Pública (MJSP). 

A previsão é de que as via-
turas sejam entregues em 

maio a 15 municípios, o que 
garantirá maior eficiência no 
atendimento de áreas críti-
cas. Além disso, em parceria 
com o banco alemão KfW, 
serão investidos R$ 3,9 mi-
lhões na construção de dois 
novos quartéis, localizados 
em Boca do Acre e Apuí.

O plano inclui ainda o 
fortalecimento do Grupa-
mento Integrado de Com-
bate a Incêndio e Proteção 

Civil (GCIP), que implanta-
rá bases em 21 municípios, 
ampliando a cobertura do 
Corpo de Bombeiros no 
interior. Paralelamente, o 
projeto ProAmazon, finan-
ciado pelo Fundo Amazô-
nia por meio do BNDES, 
garantiu o pagamento da 
primeira parcela destinada 
à aquisição de novas viatu-
ras e equipamentos.  

“Vamos agora começar a 

receber esses investimen-
tos que vão dar capacida-
de ao Corpo de Bombeiros 
dobrar de tamanho, ocupar 
fisicamente todo o sul do 
Amazonas, e isso, certa-
mente, é um aspecto re-
levante do ponto de vista 
da prevenção”, explicou o 
comandante do Corpo de 
Bombeiros do Amazonas 
(CBMAM), coronel Orleilso 
Muniz.  

Coronel do Corpo de Bombeiros, Orleilso Muniz, ressalta ampliação das brigadas nos municípios do Amazonas  

DIVULGAÇÃO
Plano reforça 
combate às 
queimadas com 
novos equipamentos, 
brigadas permanentes 
e contratação de 
brigadistas  

Governo anuncia ações de 
enfrentamento às queimadas

Motorista filma traficante distribuindo drogas 
para dependentes químicos no Centro

‘Dependentes’ formam 
fila para receber drogas

DIVULGAÇÃO

CENTRO 

Um vídeo que viralizou 
nas redes sociais mostra 
um traficante distribuindo 
drogas ao lado do Mercado 
Municipal Adolpho Lisboa, 
no Centro de Manaus. Nas 
imagens, filmadas por um 
motorista que passava pelo 
local, uma fila de pessoas em 
situação de rua pode ser vis-
ta aguardando para receber 
as drogas.

Após a repercussão do 
vídeo, a Secretaria de Es-
tado de Segurança Pública 
do Amazonas (SSP-AM) in-
formou que realiza ações e 
operações constantes em 
parceria com a Polícia Mili-
tar (PMAM) e a Polícia Civil 
(PC-AM) para combater o 
tráfico de drogas e outros 
crimes, como homicídios, 
roubos e furtos, na região 
central de Manaus. Somente 
em 2024, mais de 51 pessoas 
foram presas suspeitas de 
envolvimento com o tráfico 
de drogas na área.

A SSP-AM garantiu que 
continuará com as opera-

ções de segurança e refor-
çará ainda mais o trabalho, 
destacando, no entanto, a 
necessidade de ações de ór-
gãos assistenciais para uma 
abordagem mais integrada 
e eficaz na manutenção da 
ordem pública.

A Secretaria de Estado de 
Segurança Pública do Ama-
zonas informa que tem rea-
lizado rotineiramente ações 
e operações de forma con-
junta com a Polícia Militar e 
Polícia Civil para inibir não 
só o tráfico de drogas, mas 
outros crimes como homi-
cídio, roubos e furtos na re-
gião Central de Manaus e 
somente em 2024, mais de 
51 pessoas foram presas na 
localidade por suspeita de 
envolvimento com o crime 
de tráfico de drogas.

A Secretaria reforça que 
manterá as operações rea-
lizadas e vai reforçar ainda 
mais o trabalho, mas ressalta 
que são necessárias outras 
intervenções, além do re-
forço policial na localidade. 

Manaus, terça-feira, 28 de janeiro de 2025

Vendedores frutas e motocicletas estacionam de maneira irregular no Centro 

Uso irregular de vagas de 
estacionamento do Zona Azul 

DIVULGAÇÃO 

AGEMAN 

A Agência Reguladora 
dos Serviços Públicos De-
legados do Município de 
Manaus (Ageman), identi-
ficou, durante fiscalização 
realizada nesta segunda-
-feira (27), a ocupação ir-
regular de diversas vagas 
do serviço de estaciona-
mento rotativo pago Zona 
Azul Manaus, no centro da 
capital.

Dentre as não confor-
midades identificadas nas 
vagas pelos técnicos da 
Diretoria de Mobilidade 
Urbana da Ageman, estão 
a presença de vendedores 
de verduras, frutas, moto-
cicletas, artigos de pesca, 
carrinhos de supermerca-
do, entre outros.

As irregularidades pra-
ticadas pelos vendedo-
res ambulantes e lojistas 
estão concentradas nas 
ruas Rocha dos Santos e 
Barão de São Domingos, 
nas imediações do Mer-
cado Adolpho Lisboa. No 
total foram identificadas 
58 vagas ocupadas irre-
gularmente.

Durante a fiscalização, 
os técnicos da Ageman 
orientaram os comercian-
tes e alertaram para a prá-
tica irregular de ocupação 
das vagas.

O diretor-presidente da 
Ageman, Elson Andrade, 

informou que nos próxi-
mos dias estará enviando 
um relatório com o registro 
de todas as constatações 
à Secretaria Municipal de 
Agricultura, Abastecimen-
to, Centro e Comércio In-
formal (Semacc) e Instituto 
Municipal de Mobilidade 
Urbana (IMMU) para que 
os órgãos possam também 
reforçar a orientação junto 
aos comerciantes, vende-
dores ambulantes e con-
dutores de motocicletas. 

“Eles precisam entender 
que quem sai perdendo 
com essa ocupação irre-
gular são eles próprios, 
pois estão impedindo que o 
cliente deles utilize o servi-
ço, sem conseguir estacio-

nar e dessa forma deixe de 
ir ao Centro para adquirir 
os produtos que eles ven-
dem”, alertou Elson.

Funcionamento
O serviço de estacio-

namento rotativo pago 
Zona Azul Manaus dispõe 
de 5.225 vagas, das quais 
1.301 localizadas no Viei-
ralves e 3.924 no centro 
de Manaus.

O serviço é operado 
pela empresa Consórcio 
Amazônia, Tecnologia de 
Trânsito da Amazônia SPE 
– Ltda, detentora da ou-
torga do serviço, conforme 
contrato nº 014/2015 – ce-
lebrado com o município 
de Manaus.

O custo de uma hora 
de uso do Zona Azul é de 
R$ 3,98, sendo ofertado 
um desconto de R$ 0,48 
a pedido da Prefeitura 
de Manaus e com isso, o 
motorista paga R$ 3,50 
a hora, podendo perma-
necer na mesma vaga por 
um período máximo de 
até três horas.

A compra de créditos 
pode ser realizada por 
meio de QR Code, Pix, 
cartão de crédito e débi-
to, compra direta no site 
www.zamanaus.com.br, 
pelo aplicativo ZA Ma-
naus ou ainda junto aos 
72 monitores e também 
nos 27 postos creden-
ciados.
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Prefeitura investe em esporte 
e lazer no bairro Alvorada
CSU do Alvorada foi 
revitalizado e amplia 
opções de esporte e 
lazer na Zona 
Centro-Oeste de 
Manaus

Para melhorar as es-
truturas de prática 
de esportes e lazer 
da comunidade, o 

Centro Social Urbano (CSU) 
do bairro Alvorada, locali-
zado na Zona Centro-Oeste 
de Manaus foi totalmente 
revitalizado.

O espaço, que possui 
7,8 mil metros quadrados, 
foi entregue a população 
nesta segunda-feira (27), 
pela Secretaria Municipal 
de Infraestrutura (Seminf).

O projeto de revitalização 
incluiu a drenagem do cam-
po, a construção de duas 
quadras de vôlei e novos 
vestiários para homens, 
mulheres e Pessoas com 
Deficiência (PcDs). Além 
disso, a área administrati-
va, a academia ao ar livre e 
os alambrados foram res-
taurados e pintados. Outro 
destaque foi a revitalização 
das arquibancadas, agora 
com cobertura para pro-

Espaço com possui 7,8 
mil metros quadrados foi 

totalmente revitalizado

Nós, da Fundação Manaus 
Esporte, estamos alinhados 
à transversalidade com a 
Seminf, e isso gera resul-
tados. Hoje estamos en-
tregando uma obra bem 
planejada e executada, 
garantindo segurança e 
integridade física para os 
atletas. É um trabalho feito 
com muita responsabilida-
de, seguindo a determina-
ção do nosso prefeito, David 
Almeida”, ressaltou.

Quem celebrou a revita-
lização do espaço para a 
comunidade foi o cinegra-
fista José Alencar. “É mui-
to importante porque traz 
a união da população em 
torno do esporte. A popu-
lação vai se sentir muito 
feliz com esse novo projeto”, 
afirmou o morador do bairro 
Alvorada.

Com a entrega do CSU 
do Alvorada, a Prefeitura 
de Manaus reafirma seu 
compromisso com a revi-
talização de áreas públicas 
voltadas ao esporte e la-
zer. A comunidade do bair-
ro já havia sido contem-
plada anteriormente com 
a reforma da Arena Juruá, 
ampliando ainda mais as 
opções para os moradores  
da região.

porcionar mais conforto em 
qualquer estação do ano.

Durante a inauguração, o 
prefeito David Almeida en-
fatizou o compromisso da 
gestão com a ampliação de 
espaços esportivos na ca-
pital. “Nosso objetivo é en-
tregar 15 complexos como 
este por ano, somando 60 
complexos totalmente re-
formados, revitalizados e 

ampliados, como o do bairro 
Alvorada. Estamos imple-
mentando uma política que 
contempla as pessoas com 
deficiência. Todos os espa-
ços estão sendo adaptados. 
Onde não havia acessibili-
dade, estamos realizando 
as adaptações necessárias, 
incluindo banheiros, para 
garantir dignidade a essas 
pessoas”, explicou Almeida.

O vice-prefeito e secretá-
rio municipal de Infraestru-
tura, Renato Junior, refor-
çou a importância da obra 
para a região. “Essa reforma 
trouxe melhorias, como a 
instalação de cobertura 
metálica nas arquibanca-
das, banheiros adaptados 
para PcDs, drenagem no 
sistema ‘espinha de peixe’ 
e a substituição completa 

do alambrado. Além disso, 
trocamos toda a iluminação 
e cuidamos detalhadamen-
te desta área”, afirmou.

Joel Silva, diretor-presi-
dente da Fundação Manaus 
Esporte (FME), destacou o 
impacto social e esportivo 
da revitalização. “O Centro 
Social Urbano foi entregue 
com grande responsabili-
dade social e desportiva. 

Sargento é detido 
por atirar em homens 

MPAM investiga irregularidades 
em tarifas de transporte fluvial 

HUMAITÁCASA NOTURNA 

Consumidores relatam ao MPAM preços abusivos nas passagens de barco

Câmeras de segurança flagrou momento 
em que o militar atira nos homens 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

O Ministério Público do 
Amazonas (MPAM) instau-
rou um inquérito civil para 
apurar irregularidades nas 
tarifas de transporte fluvial 
de passageiros entre Ma-
naus e Humaitá. A investi-
gação, c tem como finalida-
de garantir a publicação de 
um edital de chamamento 
público para a exploração 
do serviço no Porto Hidro-
viário de Humaitá.

A ação do MPAM, motiva-
da por diversas denúncias 
de consumidores, relatam 
preços abusivos nas passa-
gens de barco. A ausência 
de uma tabela oficial de 

tarifas e a falta de um pro-
cesso transparente para a 
concessão do serviço es-
tariam permitindo que as 
empresas de transporte 
impusessem valores exor-
bitantes aos usuários.

A legislação estadual, 
aprovada em 2021, pre-
vê que a exploração do 
transporte de passageiros 
por via fluvial seja feita 
mediante chamamento 
público, garantindo a con-
corrência e a definição de 
tarifas justas. No entanto, 
até o momento, nenhum 
edital está publicado para 
o Porto de Humaitá.

Arsepam
A Agência Reguladora 

de Serviços Públicos De-
legados e Contratados do 
Estado do Amazonas (Ar-
sepam) já havia emitido 
uma nota técnica reco-
mendando a realização de 
um chamamento público 
para regularizar o serviço, 
mas a Procuradoria-Geral 
do Estado (PGE-AM) se po-
sicionou deforma contrária 
à medida.

O promotor de Justiça 
Sylvio Henrique Lorena 
Duque Estrada, respon-
sável pelo inquérito, res-
salta a importância de um 

processo transparente e 
competitivo para garantir 
a qualidade do serviço e 
a proteção dos consumi-
dores.

“O MPAM busca garantir 
que a população de Hu-
maitá tenha acesso a um 
transporte fluvial seguro, 
eficiente e com tarifas jus-
tas”, afirma o promotor.

O Ministério Público 
requereu à PGE-AM que 
informe as razões para a 
rejeição do edital de cha-
mamento público e apre-
sente um novo cronograma 
para a realização do pro-
cesso licitatório.

Um sargento da Polí-
cia Militar foi preso sus-
peito de atirar contra 
dois homens, de 34 e 25 
anos, na saída de uma 
casa noturna, localizada 
na avenida Via Láctea, 
no bairro Aleixo, Zona 
Centro-Sul de Manaus. 
O incidente ocorreu na 
noite de domingo (26) 
após uma discussão en-
tre o policial e as vítimas, 
na saída do estabeleci-
mento.

Testemunhas afirma-
ram que o autor dos 
disparos estava em 
uma picape e é suspei-
to de ter importunado 
uma mulher que estava 
acompanhada das víti-
mas. A partir disso, a 
situação escalou, levan-

do ao confronto e aos 
disparos.

Uma das vítimas foi 
atingida por um tiro na 
nuca, enquanto a outra 
levou um disparo no an-
tebraço direito. O atira-
dor fugiu rapidamente 
após os tiros, mas, se-
gundo a Polícia Militar, 
o sargento responsável 
pelos disparos foi deti-
do em flagrante em um 
Distrito Integrado de 
Polícia (DIP).

Após os procedimen-
tos legais, ele será en-
caminhado ao Núcleo 
Prisional da Polícia Mi-
litar. A PMAM ressaltou 
que abriu um proce-
dimento interno para 
apurar a conduta do 
policial militar.
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Equipe amazonense brilhou na edição de 2025 das 1000 Milhas de Interlagos
DIVULGAÇÃO

O a u t o m o b i l i s m o 
amazonense es-
creveu um capítu-
lo marcante de sua 

história na 42ª edição das 
1000 Milhas de Interlagos, 
em São Paulo (SP), no do-
mingo (26). A equipe Just 
Motors Racing garantiu 
dois pódios na tradicional 
prova de resistência: se-
gundo lugar na categoria 
P3 e terceiro lugar na P4, 
consolidando-se como um 
dos destaques nacionais 
na modalidade.

Na categoria P3, a equipe 
Dobilas Racing contou com 
a excelência e o talento 
do amazonense Paulinho 
De’Carli e largou na lide-
rança do grid e manteve um 
desempenho consistente 
ao longo das mais de 12 
horas de corrida, cruzan-
do a linha de chegada em 
terceiro lugar. 

Em Tempo

Técnico do Tourão quer 
melhora na finalização

Polícia intima suspeito de racismo contra Léo

   Da redação

O RPE Parintins FC es-
treou no Barezão 2025 com 
derrota por 1 a 0 para o 
São Raimundo, com gol de 
Tiago Amazonense. Agora, 
o técnico Maurinho Fon-
seca já pensa no próximo 
compromisso na competi-
ção. Na segunda rodada, o 
Tourão encara o Amazonas 
FC, em confronto marcado 
para esta quarta-feira (29), 
às 15h30, no Estádio Larissa 
Silva, em Presidente Figuei-
redo (distante 108 quilôme-
tros de Manaus). 

No último domingo, na 
Colina, o time que une os 
municípios de Rio Preto da 
Eva e Parintins teve maior 
controle de bola e das ações 
ofensivas diante do Tufão da 
Colina. Para o comandante, 
esse é justamente um dos 
pontos a serem corrigidos 
nestes dias que antecedem 
a segunda rodada.

“No geral, conseguimos fa-
zer o que treinamos, que era 
ter a posse de bola e contro-
lar o jogo. Infelizmente não 
conseguimos transformar 
o domínio em gols e no 
futebol o mais im-
portante é o gol. 
Então vamos 
trabalhar mais 
essa parte das 
finalizações 
para sermos 
mais efetivos 

nos próximos desafios”, dis-
se Maurinho. 

Na estreia no Campeona-
to Amazonense de 2025, o 
técnico utilizou os jogadores 
como titulares: Rafael Melo; 
Elivelton Marques, Douglas 
Nunes (Jackson Borges), 
Márcio Júnior e Matheus 
Velasque; Serginho (Edson 
Magal), Victor Leo, Kaique 
Kainã (Vinícius) e Rodrigui-
nho (Gabriel Fonseca); Lu-
cas Sibito e China (Thiago 
Dunha). 

Classificação
O RPE Parintins FC está 

no Grupo A da competição, 
ao lado do Princesa do Soli-
mões, Manaus e Sete. O líder 
do grupo é o Princesa, que 
somou um ponto no empate 
por 1 a 1 diante do Manaua-
ra. A missão do Tourão, do 
Gavião do Norte e do nova-
to Sete é pontuar, pois os 
três perderam na rodada de 
abertura do Barezão. 

Nesse primeiro turno, as 
equipes do Grupo A enfren-
tam as do Grupo B (Amazonas 
FC, Nacional, São Raimundo e 
Manauara). Os três melhores 

de cada chave avançam, 
sendo que os líderes 

vão diretamente 
às semifinais 
e os demais 
classificados 
se enfrentam 
em uma fase 

de playoff.

  Da redação

O suspeito de ter come-
tido ato de injúria racial 
contra o zagueiro Léo, do 
Athletico, foi intimado pela 
Delegacia Móvel de Atendi-
mento a Futebol e Eventos 
(Demafe). Após expulsão no 
clássico contra o Coritiba, 
no domingo (26), o defensor 
foi chamado de “macaco”.

Pelo clássico ser no Couto 
Pereira, o Coritiba apurou o 
caso pelas imagens inter-
nas do estádio e identificou 
um suspeito. Por conta de 
as imagens não serem 100% 
conclusivas, a polícia trata 
como suspeito, mas deci-
diu pela intimação. O depoi-
mento deve ocorrer nesta 
terça-feira. Se o suspeito 

for confirmado, o respon-
sável pelo crime será preso 
de forma preventiva.

Nesta segunda-feira (27), 
o zagueiro Léo, aliás, regis-
trou o Boletim de Ocorrên-
cia sobre o racismo sofrido 
durante o primeiro Athleti-
ba do ano, no último sábado, 
dia 25.

“Difícil. Nada fácil. Mas 
isso tem que ser feito. Luto 
muito por essa causa e, in-
felizmente, passar por isso 
não é legal. Fiquei muito 
próximo da minha família 
nesse momento difícil. Ago-
ra, tenho que fazer o neces-
sário para que essa pessoa 
não cometa mais isso com 
ninguém. Sim, tenho rece-
bido apoio do Athletico e do 
grupo, quero agradecer por 

todo apoio. Quero levantar 
a cabeça, continuar traba-
lhando, mas, antes, fazer 
o que tem que ser feito”, 
disse.

Registro
O homem suspeito de in-

júria racial foi o próprio a 
gravar o momento em que 
o zagueiro deixava o campo 
após expulsão ainda no pri-
meiro tempo do Athletiba, no 
Couto Pereira. O torcedor do 
Coxa passou, então, a profe-
rir diversas ofensas raciais 
contra o atleta em meio à 
confusão no gramado.

“Macaco não se cria no 
Couto Pereira. Vai embora, 
Léo Pelé, seu preto. Macaco 
do cara***. Olha para cá, seu 
macaco”, gritava o agressor.

BAREZÃO

PARANÁ

Maurinho Fonseca projetou 
ajustes para próxima rodada

Jogador foi expulso em 
seu primeiro Athletiba

CHICÃO MARQUES

LUIS GARCIA/AGIF

Just Motors alcança 
dois pódios em SP

   

Pilotos e equipe celebraram segundo lugar 
na P4 e terceiro lugar na P3, em Interlagos

Manaus, terça-feira, 28 de janeiro de 2025

Já na categoria P4, os 
pilotos da Just Motors Ra-
cing demonstraram toda 
excelência em diferentes 
desafios da competição e, 
mais uma vez, garantiram 
o Amazonas em um pódio 
inédito.

Paulinho De’Carli, pilo-
to principal da equipe, foi 
peça-chave nos dois resul-
tados. Ele pilotou por mais 
de seis horas em dois car-
ros distintos, alcançando 
o feito inédito de subir ao 
pódio em duas categorias 
na mesma edição da prova.

“Foi uma conquista his-
tórica para nossa equipe 
e para o Amazonas. Pilotar 
em duas categorias, enfren-
tando desafios diferentes e, 
ainda assim, alcançar dois 
pódios, é algo que vai fi-
car marcado para sempre. 
Esse resultado é fruto de 
muito trabalho e dedicação 
de todos na Just Motors”, 
celebrou Paulinho.

O piloto também desta-
cou a emoção de dividir as 
pistas com seu pai, Paulo 
De’Carli. 

“Estar ao lado do meu pai, 
compartilhando a mesma 
paixão e alcançando esses 
resultados juntos, é uma 
sensação indescritível. É o 
maior prêmio que poderia 
imaginar”, afirmou o piloto.

Além de Paulinho 
De’Carli e Paulo De’Carli (fi-
lho e pai), a equipe contou 
com os talentos de Sávio 
Alencar e Walter Neto. Eles 
dedicaram a conquista aos 
patrocinadores - Grupo 
Atem, NW Group e Grupo 
Just Motors - que torna-
ram possível a participação 
na competição.

Amazonense celebra conquista no pódio em Interlagos
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Raposa rescindiu contrato e agora pensa em Renato Gaúcho como substituto
GILSON LOBO/AGIF

O Cruzeiro anunciou 
nesta segunda-
-feira (27) que Fer-
nando Diniz não é 

mais técnico do time de fu-
tebol masculino, dois dias 
após o clube empatar em 
casa com o Betim (1 a 1), o 
segundo tropeço seguido 
da Raposa no Campeonato 
Mineiro – na rodada an-
terior fora derrotado pelo 
Athletic Club (1 a 0), no Es-
tádio Mané Garrincha, em 
Brasília. O time também 
não foi bem na Flórida Cup 
Séries, nos Estados Uni-
dos, na segunda quinzena 
deste mês. Empatou duas 
vezes, a primeira com o São 
Paulo e depois não saiu do 
0 a 0 como o Atlético-MG.   

Há 18 dias, Diniz havia 
renovado com o Cruzeiro 
até o final deste ano. O 
ex-treinador da seleção 
brasileira chegou ao clu-
be em setembro, mas a 
campanha irregular no fim 
do ano passado frustrou 
os torcedores: o time foi 
vice-campeão da Copa Sul-
-Americana, após derrota 
por 3 a 1 para o Racing-
-ARG, e encerrou o Brasi-
leirão em nono lugar, fora 
da zona de classificação 
para a Libertadores 2025, 
após empates em 1 a 1 em 
rodadas decisivas (contra 
Grêmio e Bragantino).

Do total de 20 partidas 
com Diniz à beira do gra-
mado, o Cruzeiro somou 
apenas quatro vitórias, em-
patou nove vezes e perdeu 
outras sete. Além da de-
missão de Diniz, também 
foi anunciada a saída do 
auxiliar Eduardo Barros e 
o preparador físico Wagner 
Bertelli.

Agora, o auxiliar técnico 
fixo Wesley Carvalho co-
manda os treinamentos do 
Cruzeiro de forma interina.

Em Tempo

Danilo vem ao Brasil 
para assinar com Fla

Verdão recebe Bragantino sob olhares de Klopp

   Da redação

Danilo está pronto 
para ser o novo reforço 
do Flamengo na tempo-
rada. O capitão da Sele-
ção Brasileira assinou, 
nesta segunda-feira 
(27), a sua rescisão de 
contrato com a Juventus 
e está com o vôo marca-
do para retornar o Brasil 
nesta terça, às 9h (de 
Manaus). A informação 
foi divulgada pelo jornal 
italiano “Gazzetta dello 
Sport”.

A rescisão com a Ju-
ventus dependia do 
acerto de Danilo com 
outro clube para ser ofi-
cializada. Agora, com sua 
ida ao Rubro-Negro en-
caminhada, o defensor 
encerra o vínculo com o 
clube italiano, que ter-
minaria no dia 30 de 
junho.

De acordo com o diário, 
a Juventus pagará ao 
jogador apenas o sa-
lário referente 
ao mês de ja-
neiro, aque-
le que ele 
acumulou 
m e s m o 
estando 
afastado 
das ativi-
dades regu-

lares do time principal 
por decisão técnica e do 
clube no final de de-
zembro.

Danilo vai assinar por 
dois anos com o Flamen-
go. O lateral-direito vai 
realizar o sonho de de-
fender o clube do coração. 
O jogador está na Europa 
desde 2012, onde vestiu 
a camisa do Porto, Real 
Madrid e Manchester City, 
além da Juventus.

O Napoli chegou a fazer 
uma proposta por Dani-
lo. No entanto, a identi-
ficação com a Juventus 
e a vontade de jogar no 
Flamengo pesaram na 
decisão do jogador. Além 
disso, Filipe Luís foi fun-
damental para que o late-
ral-direito acertasse com 
o Rubro-Negro.

Em conversas com os 
familiares, Danilo enten-
deu que o momento era 
para voltar para casa. O 

Flamengo foi conside-
rado o local ideal tanto 
esportivamente, quanto 

emocional-
m e n t e . 
Além das 
c o m p e t i -

ções nacional, 
o Rubro-Ne-
gro disputará 
o Mundial e a 
Libertadores.

   Da redação

Palmeiras e Red Bull 
Bragantino se enfren-
tam nesta terça-feira 
(28), às 18h30 (horário 
de Manaus), no Allianz 
Parque, em São Paulo. 
O confronto marca a o 
início da quinta rodada do 
Campeonato Paulista e 
terá a presença de Jürgen 
Klopp, ex-treinador do 
Liverpool, da Inglaterra, 
e atual chefe global de 
futebol da Red Bull.

Após uma longa carrei-
ra como técnico, Jürgen 
Klopp assumiu o novo 
cargo e desembarca em 
solo brasileiro com com-
promissos programados 
no país. A visita deve du-
rar entre três a quatro 
dias. Até o momento, não 
existe nenhuma entre-
vista coletiva prevista.

A função principal do 
europeu é ser mentor dos 
cinco clubes da marca, 

entre eles o Red Bull 
Bragantino. No entanto, 
o ex-comandante do Li-
verpool não participará 
do dia a dia dos times, 
apenas apoiará os direto-
res esportivos. Além dis-
so, auxiliará na formação 
de novos treinadores.

Klopp deve permane-
cer no país para acom-
panhar o confronto com 
o Novorizontino, que 
acontece na sexta-feira 
(31), no Estádio Nabi Abi 
Chedid.

Durante visita ao CT em 
Bragança Paulista, o ale-
mão terá um encontro 
com o técnico Fernando 
Seabra e com o diretor 
esportivo do Massa Bru-
ta, Diego Cerri. No entan-
to, ainda não é possível 
afirmar que o alemão se 
reunirá com o elenco. Ini-
cialmente, o novo chefe 
de futebol da Red Bull 
não deve introduzir suas 
ideias ao futebol brasi-

leiro. A principal missão 
da visita é conhecer a 
cultura do país e do clube, 
a infraestrutura e o fun-
cionamento dos treinos.

Retrospecto
O Palmeiras perdeu 

para o Novorizontino por 
2 a 1 na última rodada do 
campeonato. O resultado 
acabou com uma invenci-
bilidade de 42 jogos sem 
perder na 1ª fase do esta-
dual. A equipe soma sete 
pontos após quatro ro-
dadas e deve entrar com 
força máxima contra o 
Massa Bruta.

O RB Bragantino, por 
sua vez, venceu apenas 
uma das quatro partidas 
disputadas e ocupa o ter-
ceiro lugar do grupo B. 
Eduardo Sasha será des-
falque para o confronto 
com o Verdão. O jogador 
entrou no 2º tempo, foi 
expulso aos 77 minutos, 
e cumpre suspensão.

MERCADO

PAULISTÃO

Defensor jogou por Porto, Real Madrid, 
Manchester City e Juventus na Europa

Treinador alemão fez 
história no Liverpool-ING

JONATHAN MONSCROPCruzeiro demite 
Fernando Diniz 
Cruzeiro demite 
Fernando Diniz 

   

Três demissões
A demissão pelo Cruzeiro é 

a terceira seguida na carreira 
do técnico Fernando Diniz 
em praticamente um ano. E 
todas foram motivadas por 
números muito ruins. Em 
2024, o treinador perdeu o 
cargo de técnico da Seleção 
Brasileira, em janeiro, e do 
Fluminense, em junho.

Após três meses de-
sempregado, Diniz chegou 
ao Cruzeiro em setembro. 
Desde o início, o trabalho e 
seu estilo de jogo, conhecido 
como “Dinizismo”, não agra-
daram ao torcedor cruzei-
rense. No início de dezembro, 
a imprensa chegou a anun-
ciar sua demissão.

Após a vitória sobre o 
Juventude, em Caxias do 

Sul, no dia 8, na última 
rodada do Brasileiro, o 
treinador afirmou que 
se sentia “desrespeita-

do” com a informa-
ção. No dia seguin-

te, reuniu-se com 
o dono da SAF 

do Cruzeiro, 
Pedro Lou-
renço e teve 
a confirma-
ção de que 

continuaria 
no cargo, ape-

sar de ter con-
seguido apenas 

três vitórias em 15 
partidas.

Renato Gaúcho na mira?
Renato Gaúcho, que 

deixou o Grêmio em de-
zembro, pode ser o novo 
treinador da Raposa.

O experiente técnico de 
62 anos confirmou à Ita-
tiaia que recebeu contato 
do Cruzeiro sobre a pos-
sibilidade de suceder Fer-
nando Diniz no comando 
do time.

“O máximo que posso di-
zer é que recebi o contato 
do Cruzeiro sim”, disse Re-
nato à reportagem.
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   Em Tempo

Entre os dias 6 e 12 de 
fevereiro, a UCI Ci-
nema do Manauara 
Shopping vai realizar 

uma nova edição da Semana 
do Cinema, com os ingres-
sos dos filmes por apenas 
R$10 em todas as sessões. 
Além de “Ainda Estou Aqui”, 
outras quatro produções in-
dicadas ao Oscar 2025 es-
tarão em cartaz.

A promoção é válida para 
todos os filmes em exibição 
na UCI do Manauara Sho-
pping, inclusive nas salas 
IMAX e XPLUS. A campanha 
é idealizada pela Federação 
Nacional das Empresas Exi-
bidoras Cinematográficas 
(FENEEC) e conta com o 
apoio da Associação Bra-
sileira das Empresas Exi-
bidoras Cinematográficas 
Operadoras de Multiplex 
(ABRAPLEX).

A programação na UCI do 
Manauara Shopping será 
variada, com terror, ani-
mação, comédia, romance 
e drama, além de alguns 
dos principais filmes indi-
cados ao Oscar 2025. Entre 
os filmes em cartaz na rede 
durante a Semana do Cine-
ma está o fenômeno “Ain-
da Estou Aqui”, de Walter 
Salles, que já foi assistido 

por mais de 3,5 milhões de 
espectadores no Brasil e 
representa o país na pre-
miação, concorrendo nas 
categorias de Melhor Filme, 
Melhor Filme Internacional 
e Melhor Atriz.

“Emilia Pérez”, longa cam-
peão de indicações neste 
ano, estreia no primeiro dia 
da Semana do Cinema e fará 
parte da promoção. A pro-
dução francesa concorre 
em 13 categorias, incluindo 
Melhor Filme, Melhor Dire-
ção, Melhor Atriz e Melhor 
Filme Internacional, e con-
ta com um elenco formado 
por Karla Sofía Gascón, Zoe 
Saldaña e Selena Gomez. 
Dirigido por Jacques Au-
diard, o filme segue a his-
tória de Rita, uma advogada 
que recebe uma proposta 
inesperada: ajudar Juan Del 
Monte, um temido chefe de 
cartel, a desaparecer e as-
sumir sua verdadeira iden-
tidade como Emilia Pérez

Outra novidade na Sema-
na é “A Verdadeira Dor”. Com 
indicações nas categorias 
de Melhor Roteiro Original e 
Melhor Ator Coadjuvante, a 
trama acompanha a história 
de dois primos que viajam 
à Polônia após a morte da 
avó para saber mais sobre 
a história de sua família, 
mas acabam tendo que lidar 
com o conflito entre suas 
personalidades completa-
mente diferentes.

Concorrendo a oito esta-
tuetas, entre elas Melhor 
Filme, Melhor Ator e Melhor 
Roteiro Adaptado, “Concla-
ve” também participa da 
promoção, assim como a 
comédia dramática “Anora”, 
indicada em seis catego-
rias, incluindo Melhor Filme, 

DIVULGAÇÃO

Promoção da UCI 
Cinemas acontece 
entre os dias 6 e 
12 de fevereiro, 
no Manauara 
Shopping

Semana do cinema 
com ingressos por R$ 10

Artista destaca em seu trabalho o grafismo indígena

Thaís Kokama lança documentário em fevereiro
DIVULGAÇÃO

TRAÇOS DA RESISTÊNCIA

    Da redação

O documentário “Traços 
da Resistência” será lan-
çado no sábado (1º), duran-
te a inauguração da Sala 
de Cinema Indígena “Cine 
Aldeia”, na Aldeia Inhaã-
-bé, no Tarumã-Açú, região 
metropolitana de Manaus. 
Visitantes interessados em 
prestigiar o lançamento do 
documentário “Traços da 
Resistência” devem chegar 
ao porto do balneário da 
Prainha – Rua Aruanda, 2 
– Tarumã, e pegar a lan-
cha gratuita exclusiva do 
evento às 16h. O tempo de 
viagem do porto da Prainha 
até a aldeia é de 15 minutos.

Dirigido e idealizado pela 
produtora e artista visual in-
dígena Thaís Kokama, o do-
cumentário tem como obje-
tivo promover e valorizar a 
cultura, a arte e a ancestra-
lidade dos povos indígenas 
do Amazonas, evidenciando 
o grafismo indígena como 
forma de resistência cultu-
ral e identidade étnica. 

A artista destaca em seu 
trabalho o grafismo indíge-
na, assim como as obras de 
artistas como Tuniel Mura e 
Amadeu Sateré, que foram 
entrevistados para o docu-
mentário. 

Com duração de 25 minu-
tos, o documentário enal-
tece as raízes ancestrais e 
apresenta jovens persona-
lidades do grafismo indíge-
na do Amazonas, além de 
conter informações e ima-
gens exclusivas de achados 
arqueológicos encontrados 
durante a seca dos rios da 
região. O filme também en-
fatiza a história e a cone-
xão entre o passado e o 
presente como formas de 
resistência entre as nações 
indígenas.

Para a produtora e re-
alizadora Thaís Kokama, 
é fundamental resgatar e 
dar ênfase às produções de 
grafismo e cultura indígena 
através do audiovisual, sen-
do esta, uma forma atual 
de propagar a arte indígena 
nas telas.

“Minha ideia com este 
documentário é dar visi-
bilidade a essa forma de 
expressão, destacando a 
relevância histórica, so-
cial e cultural do grafismo 
indígena. Quero propor-
cionar reflexões sobre a 
resistência cultural, a pre-
servação das identidades 
e o impacto do grafismo 
na arte e na comunicação 
contemporânea, produzi-
das por nossos parentes 
do Amazonas. A partir 
desse trabalho, espero 
que outros projetos com 
essa mesma importância 
possam surgir, através de 
produtores e pelas lentes 
de outras pessoas indíge-
nas”, afirma Thaís Koka-
ma.

O lançamento do docu-
mentário ocorrerá na nova 
sala de cinema “Cine Al-
deia”, que será inaugurada 
no mesmo dia. Além da 
exibição do documentário, 
outros filmes com temá-
tica indígena estarão na 
programação do evento.

   

Promoção é válida para todos os filmes em exibição na UCI 
do Manauara Shopping, inclusive nas salas IMAX e XPLUS

Melhor Atriz e Melhor Dire-
ção, e o remake do clássi-
co do terror “Nosferatu”, de 
Robert Eggers, indicado em 
quatro categorias técnicas.

Para além do Oscar
O sucesso “O Auto da Com-

padecida 2” também parti-
cipa da promoção. O longa 
já foi assistido por mais de 
três milhões de espectado-
res e se consagrou como o 
filme brasileiro com melhor 
abertura de público desde a 
pandemia. Na continuação 
do clássico brasileiro, João 
Grilo (Matheus Nachtergae-
le) e Chicó (Selton Mello) se 

reencontram mais de vinte 
anos depois da primeira his-
tória na mítica Taperoá, no 
sertão nordestino.

Além disso, o públi-
co poderá conferir outras 
grandes superproduções, 
como “Mufasa: O Rei Leão” 
— que retornou às salas 
especiais IMAX e conta a 
história do pai de Simba 
antes dos acontecimentos 
de “O Rei Leão”. Os sucessos 
da criançada, “Paddington: 
Uma Aventura na Floresta”, 
“Moana 2”, “Chico Bento e 
a Goiabeira Maraviosa” e 
“Sonic 3” também marcam 
presença na maratona.

Filme sensação do cinema 
brasileiro está em cartaz

REPRODUÇÃO
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Resultado da 
primeira chamada 
será divulgado em 
4 de fevereiro 

REPRODUÇÃO

O prazo para inscri-
ção no Programa 
Universidade Para 
Todos (Prouni) 

2025 termina nesta ter-
ça-feira (28). O programa 
oferece bolsas integrais 
e parciais em cursos de 
graduação nas institui-
ções privadas de educa-
ção superior. As inscrições 
são gratuitas e devem ser 
efetuadas exclusivamen-
te pela internet, no Portal 
de Acesso Único ao Ensino 
Superior.

Para participar é neces-
sário ter concluído o en-
sino médio e atender ao 
menos uma das condições 
determinadas pelo Minis-
tério da Educação, no edi-
tal deste ano, como ter 
cursado o ensino médio 
em escola pública ou ter 
sido bolsista em institui-
ção privada, ser uma pes-
soa com deficiência ou ser 
professor de rede pública.

O candidato também 
precisa ter participado do 
Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem), em 2024 
ou de 2023, com média de 
450 pontos e não pode ter 
zerado a redação. Na pré-
-seleção não entram es-
tudantes que realizaram 
o Enem como treineiro e, 
caso o candidato tenha 
feito o exame em mais 
de um ano, a pontuação 
de melhor desempenho é 
usada na classificação.

Consulta
Desde o último dia 24, 

o Ministério da Educação 
disponibilizou a consulta 

Em Tempo

Prorrogação do prazo 
para AprovENS

Israel anuncia morte de 
oito reféns em acordo

    Da redação

As inscrições para as 
vagas remanescentes 
do vestibular presen-
cial AprovENS foram 
prorrogadas até esta 
terça-feira (28). O pré-
-vestibular é promovi-
do pela Escola Normal 
Superior da Univer-
sidade do Estado do 
Amazonas (ENS/UEA). 
No total, são 144 vagas 
distribuídas em 10 va-
gas para SIS 1; 14 vagas 
para SIS 2; e 120 vagas 
para quem está cur-
sando ou já concluiu o 
3º ano do ensino médio. 

O curso requer como 
investimento a matrí-
cula ao preço de R$ 
210,00 + 9 mensalida-
des de mesmo valor. 
As inscrições devem 
ser feitas, de forma on-
-line, até o dia 28 de 
janeiro, por um formu-
lário. Confira as redes 
sociais da UEA.

Sobre o AprovENS
Promovido pela ENS/

UEA, o curso visa ofere-
cer aulas de qualidade 

e com mensalidades 
acessíveis a estudan-
tes que pretendem 
concorrer ao concurso 
Vestibular (SIS 1, SIS 2 
e Macro) ofertado pela 
UEA. 

Além das aulas pre-
senciais somente aos 
sábados, o curso ofere-
ce plantão tira-dúvidas 
semanal on-line, mate-
rial didático exclusivo, 
orientação psicoedu-
cacional com equipe 
multidisciplinar, três 
simulados com feed-
back e personalizado 
com ferramenta de IA, 
laboratório de redação, 
estacionamento grátis, 
acesso às instalações 
da biblioteca setorial 
ENS e permissão para 
uso do serviço do Res-
taurante Universitário 
(RU) da ENS/UEA. 

As aulas presenciais 
são realizadas aos sá-
bados, estão previstas 
para começar dia 1º de 
fevereiro de 2025 e 
acontecerão na Escola 
Normal Superior, locali-
zada na avenida Djalma 
Batista, 2.470, Chapada.

   Da redação

O porta-voz do governo 
israelense, David Mencer, 
anunciou a morte de oito 
dos 33 reféns que pode-
riam ser libertados na pri-
meira fase do acordo de 
cessar-fogo entre Israel e 
o Hamas na Faixa de Gaza. 
O anúncio aconteceu após 
o recebimento de uma lis-
ta com nomes fornecidos 
pelo Hamas.

“As famílias foram infor-
madas da situação”, dis-
se o porta-voz em uma 
entrevista coletiva, sem 
fornecer os nomes dos 
mortos.

O acordo de trégua, 
anunciado no início de 
janeiro após meses de 
negociações infrutíferas, 
entrou em vigor em 19 de 
janeiro, pondo fim a mais 
de 15 meses de guerra 
desencadeada pelo ata-
que do Hamas em 7 de 
outubro de 2023. Na pri-
meira fase do acordo, 33 
reféns mantidos por mi-
litantes em Gaza devem 
ser libertados em troca de 
mais de 1.900 palestinos 
mantidos por Israel.

Sete mulheres israe-
lenses foram libertadas 
desde o início da trégua, 
assim como 290 prisio-

neiros palestinos. A pró-
xima libertação de reféns 
ocorrerá na quinta-feira, 
seguida por outra no sá-
bado, disse Israel. A ques-
tão de saber se os reféns 
estão vivos ou mortos 
dentro de Gaza tem sido 
uma questão desolado-
ra para as famílias que 
esperam e pressionaram 
o governo israelense a 
chegar a um acordo para 
libertá-los, temendo que 
o tempo estivesse se es-
gotando.

A previsão é que os 
reféns sejam libertados 
gradualmente ao longo 
de 42 dias.

PRÉ-VESTIBULAR

CESSAR-FOGO

Aulas presenciais são realizadas aos 
sábados, na Escola Normal Superior

Sete mulheres israelenses foram 
libertadas desde o início da trégua

DIVULGAÇÃO

JACK GUEZ/AFP

Último dia para 
inscrição no Prouni

Encontro das Águas é um dos principais pontos turísticos do Amazonas

Manaus, terça-feira, 28 de janeiro de 2025

do número de bolsas por 
instituição, curso e turno. 
O candidato poderá con-
correr a bolsas destina-
das a ampla concorrência 
ou destinadas a políticas 
afirmativas referentes às 
pessoas com deficiência e 
autodeclaradas indígenas, 
pardas ou pretas.

Para se inscrever, é ne-
cessário criar uma conta 
no Gov.br e realizar o lo-
gin com o Cadastro de Pes-
soa Física (CPF) e a senha. 
Durante a inscrição será 
necessário informar e-
-mail e número de telefo-
ne válidos, além de dados 
cadastrais próprios e refe-
rentes ao grupo familiar.

O candidato também 
deverá selecionar, por or-

dem de preferência, 
até duas opções de ins-
tituição, local de oferta, 
curso, turno, tipo de bolsa 
e modalidade de concor-
rência dentre as dispo-
níveis, conforme a renda 
familiar bruta mensal per 
capita.

O resultado da primeira 
chamada será divulgado 
em 4 de fevereiro e, no dia 
28 de fevereiro, haverá uma 
segunda chamada de can-
didatos. Entre os dias 26 e 
27 de março, os candidatos 
não classificados nas duas 
chamadas poderão mani-
festar interesse em parti-
cipar da lista de espera do 
Prouni. No dia 1º de abril, a 
lista de espera estará dis-
ponível para consulta pelas 

instituições de ensino su-
perior e pelos candidatos.

Licenciatura
Candidatos a bolsas de 

licenciatura na modalida-
de presencial, que tiraram 
nota superior ou igual a 
650 pontos na média das 
provas do Enem, poderão 
participar do programa 
Pé-de-Meia Licenciatu-
ra, lançado recentemen-
te pelo governo federal. 
Cada estudante receberá 
R$ 1.050 durante o período 
regular de integralização 
do curso.

A medida faz parte do 
programa Mais Professo-
res para o Brasil e é par-
te das celebrações de 20 
anos do Prouni, criado em 
2005 pela Lei nº 11.096.
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